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対象番組：NEWS23(TBS) 

対象期間：9/28～10/2 

 

・9/28(月) 

 東京五輪、トランプ大統領と税金、ギンズバーグ氏の死去と後任の連邦最高裁判事、アメリカと TikTok、中国

が市街戦訓練を公開、安倍前首相「一議員として菅政権を支える」、日露首脳会談などについて報じられました。

これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法の観点からは特に問

題は見られませんでした。なお、ギンズバーグ氏の死去と後任の連邦最高裁判事および安倍前首相「一議員とし

て菅政権を支える」については検証者の所感を記しました。 

 

・9/29(火) 

 NTT ドコモが NTT の完全子会社に、竹中平蔵氏生出演、GoTo キャンペーン、コロナと就活、日露関係、杉田

水脈議員の発言、那須塩原市の入湯税、アメリカ大統領選挙などについて報じられました。これら例示したトピ

ックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法の観点からは特に問題は見られませんで

した。なお、竹中平蔵氏生出演、杉田水脈議員の発言については検証者の所感を記しました。 

 

・9/30(水) 

 GoTo トラベル、アメリカ大統領選挙、菅外交の初外遊は東南アジア、杉田水脈議員の発言、原発訴訟などにつ

いて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、アメ

リカ大統領選挙については放送法の観点から問題と考えられる点が見られました。また、杉田水脈議員の発言に

ついては検証者の所感を記しました。 

 

・10/1(木) 

 GoTo トラベル、杉田水脈衆院議員の発言、日本学術会議、年内の解散困難か、中国国慶節で香港民主派を逮捕、

入国制限緩和などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行

いましたところ、杉田水脈衆院議員の発言、日本学術会議については放送法に照らして問題と考えられる点が見

られました。なお、杉田水脈衆院議員の発言、日本学術会議については検証者の所感も記しました。 

 

・10/2(金) 

 トランプ大統領夫妻に新型コロナ陽性、日本学術会議、河井夫妻事件などについて報じられました。これら例

示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、日本学術会議については放送法に照

らし問題と考えられる点が見られました。なお、日本学術会議および河井夫妻事件については検証者の所感を記

しました。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 9 月 28 日 

出演者：星浩、山本恵里伽、田村真子、村瀬健介、石井大裕 

     

検証テーマ：東京五輪、トランプ大統領と税金、ギンズバーグ氏の死去と後任の連邦最高裁判事 

アメリカと TikTok、中国が市街戦訓練を公開 

安倍前首相「一議員として菅政権を支える」、日露首脳会談 

報道トピック一覧 

・東京五輪 

・トランプ大統領と税金 

・ギンズバーグ氏の死去と後任の連邦最高裁判事 

・加速する電気自動車開発 

・竹内結子さん死去 

・アメリカと TkTok 

・大学入学共通テストの出願開始 

・半沢直樹 3300 万人が視聴 

・中国が市街戦訓練を公開 

・わいせつ教員への免許再交付をやめるよう市民団体が署名 

・スポーツ報道 

・安倍前首相「一議員として菅政権を支える」 

・日露首脳会談 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・東京五輪：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「死者が 100 万人に迫るなど、世界での感染は一向に収まりませんが、来年のオリンピック

に向けた準備は着々と進んでいます。今夜、東京オリンピックパラリンピック組織委員長の森会長が来年のオリ

ンピック開催を断言しました。」とのコメントを受けて以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「今夜、東京オリンピックパラリンピック組織委員会の森喜朗会長は。」 

森喜朗（東京五輪・パラリンピック組織委員会会長）「とにかくどんな事があっても、来年は必ずやります。」 

ナレ「来年のオリンピック開催を断言しました。準備が進む東京大会、その布石となる体操競技の国際交流大会

が今年 11 月 8 日に東京で開かれることが関係者への取材でわかりました。」" 

"原田真衣（報告）「会場の代々木競技場第一体育館です。大会が開催されればコロナウィルスの感染拡大後国内

で初めてのスポーツの国際大会となります。」 

ナレ「関係者によりますと、日本、アメリカ、中国、ロシアの四カ国から男女数人ずつの選手団が来日し、参加

するということです。東京オリンピックの関係者は。」 

東京五輪関係者「今回の海外選手の受け入れや検査、大会運営などは来年の東京大会に向けた国内最初のモデル
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ケースとなる。」 

ナレ「政府は大会の開催に当たり、海外選手の入国について一部行動制限は設けるものの、通常必要な入国後 14

日間の待機は求めない方針です。これもオリンピックへの布石なのでしょうか、感染拡大以降滞っていた外国人

の往来について先週、菅総理は。」" 

"菅義偉（首相）「世界各国、地域からの新規入国についても一定の要件を介した上で順次認めることとし、」 

ナレ「現在政府は 159 の国と地域からの入国を原則拒否していますが来月 1 日からビジネス関係者のほか、医療

や研究者、留学生など中長期の滞在者を対象に日本への新規入国を認める方針を決めました。観光客を除き一日

1000 人程度の入国を見込んでいます。街の人は。」 

街の声 A「感染予防とかに気をつけてくれれば、全然来てもいいかな。国の人がちゃんと管理したりとかそうい

う感じにしてくれればいいです。」 

街の声 B「結構不安、オリンピックやりたいんだったらギリギリまで緩和しないほうがいいんじゃないかなって。」 

ナレ「海外に目を向けるとヨーロッパなどでは感染者が増加に転じています。スペインでは一日の感染者数が 7

月は一日平均およそ 1200 人ン程度でしたがバカンスに入った 8 月から急増。9 月には一日 10000 人を超えまし

た。フランスやイギリスでも同様の傾向が見られます。一部地区がロックダウン中のスペイン・マドリードでは

医療強化を呼びかける抗議デモが、フランス・マルセイユではレストランやバーを来月 11 日まで休業する措置

を取りました。全世界での死者はまもなく 100 万人、ワクチンが普及する前に試写が 200 万に達する可能性を記

者から問われた WHO の担当者は。」 

WHO 担当者「9 ヶ月で 100 万人がなくなっているし、ワクチンがこれから九ヶ月でできるかどうかという現実

を考えれば可能性はあります。」" 

"ナレ「こうした状況の中で入国帰省の緩和を決めた日本政府、専門家からは、」 

松本哲哉（国際医療福祉大学主任教授）「インフルエンザだとか風だとかこういったものが加わってくると、圧

倒的にその受診される感染者数が増えていくるわけですね、やっぱりちょっとその勇み足といいますかね、今こ

のタイミングで本当にどこの国からでも大丈夫というふうにするんですか、というのがやっぱり心配されるとこ

ろですね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 323 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・トランプ大統領と税金：結論→特に問題なし 

村瀬キャスターの「今週、アメリカ大統領選に向けた最初の討論会を控えるトランプ氏に逆風です。就任前の

15 年のうち 10 年は所得税を全く支払っていなかった疑惑が浮上したのです。」とのコメントを受けて以下に朱

記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「トランプ大統領は疑惑を真っ向から否定しました。」 

トランプ大統領「完全にフェイクニュースだ、でっちあげだ。」 

ナレ「フェイクニュースだとしたのはアメリカニューヨーク・タイムズのこの報道です。」 

ニューヨーク・タイムズ「トランプ氏は当選前 15 年間のうち 10 年は所得税を全く支払っていなかった。」 

ナレ「ニューヨーク・タイムズが根拠としたのは独自に入手したトランプ氏の納税資料、大統領選があった 2016

年と就任した2017年は所得税をおよそ8万円しか支払っていないことや今後4年間に返済を迫られる借金が300
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億円以上あることなどが判明したというのです。大統領に浮上した税金逃れや借金問題、今後の大統領選挙への

影響をロイター通信はこう、分析します。」 

ロイター通信「民主党はトランプ氏を脱税した人物として描き、トランプ氏が入念に作り上げてきた抜け目のな

いビジネスマンというイメージに疑問を投げかけるだろう。」" 

"ナレ「一方の、トランプ氏は。」 

トランプ大統領「ニューヨーク・タイムズは何だってやる。私はこれまで多くの税金を支払ってきた。」 

ナレ「しかし実際は歴代大統領が公表してきた納税記録の開示を拒否し続けています。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"山本恵里伽「アメリカのトランプ大統領はこれまでにも税金逃れとも見られる言動をしていますよね。」 

村瀬健介「そうなんです、こちらはですね、トランプ大統領の所有するゴルフ場なんですけれども、このゴルフ

場があるニュージャージー州では牧場などに税金を優遇する制度があるんです。そこでトランプ氏、広大なゴル

フ場の敷地の中に 8 匹のヤギを飼いまして、ここが牧場だと主張したんです、この事によってですねウォール・

ストリート・ジャーナル紙によりますと、年間本来 8 万ドル支払われるべき税金が 1000 ドル以下におさえられ

たということなんです。」 

山本恵里伽「10 万円以下、に抑えられていると、まぁ牧場であればもっとヤギいそうですけどね。」 

村瀬健介「一方でですね、トランプ大統領、ネット通販大手のアマゾンに対しては他の企業に比べて全く税金を

払っていないというような批判を続けているようです、こうした姿勢が今後の大統領選挙にどう影響するか注目

されています。」" 

 このトピックについて当てられた時間は秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・ギンズバーグ氏の死去と後任の連邦最高裁判事：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「続いてもその大統領選挙に大きく関わるニュースです。」とのコメントおよび田村キャス

ターの「こちらはアメリカの歌手、ジェニファー・ロペスさんが先週インスタグラムに投稿した写真。一緒に写

っているのは先週 87 歳でなくなったアメリカの連邦最高裁の判事、ルースベーダー・ギンズバーグ氏です。女

性の権利向上に努めてきたことで知られ、カリスマ的な支持を得ていました。女優のアン・ハサウェイさんやジ

ュリア・ロバーツさんも写真や似顔絵を投稿し、追悼の動きはアメリカ中に広がっています。そして今、彼女の

後任をどうするかが 11 月に迫った大統領選の争点に急浮上しています。」"とのコメントを受けて、以下に朱記

したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「一昨日、トランプ大統領は一人の女性判事を指名しました。」 

トランプ大統領「今日この国の最も才能がある人物を最高裁判事に指名できて誇りに思う。エイミー・バレット

判事。」 

ナレ「48 歳になるエイミー・バレット氏を司法の最高峰に位置する連邦最高裁判所の判事に指名したのです。」 

エイミー・バレット氏「この指名が大統領にとって重要な決定であると理解しています。議会上院で承認されれ

ば責任を持って全力で職務を行うこと誓います。」" 

"ナレ「このバレット氏の指名が 11 月に控えた大統領選の大きな争点として急浮上しています。きっかけはある

最高裁判事の死。アメリカ社会に大きな影響を与えたルースベーダー・ギンズバーグ氏が今月 18 日、87 歳でな
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くなったのです。彼女の死をいたみ、最高裁前には多くの人が集いました。」 

市民 A「若い女性に多くのことを成し遂げられると教えてくれ、刺激的だった。」 

市民 B「アメリカが混迷なときも彼女は道徳的な指針となった、彼女なしでは今日のアメリカはないと心から思

う。」 

ナレ「27 年間に渡り最高裁の判事を務めたギンズバーグ氏は RBG の愛称で知られ T シャツにマグカップ、タト

ゥーまでも登場、若者やリベラル派のアイコン的存在として絶大な人気を誇ります。」 

ギンズバーグ氏「85 歳という高年齢で、こんなに沢山の人が一緒に写真を撮りたがることに驚いています。」 

ナレ「ここまで尊敬を集めた理由はギンズバーグ氏が性差別の撤廃やマイノリティの権利向上に欠かせない役割

を果たしてきたからです。アカデミー賞にもノミネートされたドキュメンタリー映画、彼女が法廷で述べた象徴

的な言葉があります。」 

ギンズバーグ氏「特別扱いは求めません。男性に皆さんお願いです、私たちを踏みつけている、その足をどけて。」 

"ナレ「1933 年にニューヨークで生まれ、ロースクールに進学、優秀な成績を収めましたが、当初、法律事務所

に就職することはできませんでした。女性だから、という理由で、その後弁護士として性差別をめぐる重要な裁

判に関わりはじめます。」 

ギンズバーグ氏「女性は職場で差別に直面しています。根底にあるのは女性が劣るという見識です。」 

ナレ「1993 年に女性としては史上二人目の最高裁判事に指名されます、公聴会では女性が中絶を選択する権利

を支持することを表明しました。」 

ギンズバーグ氏「男性と平等であるために重要なのは、女性が自分で決断を下せるかどうか。自己決定は女性の

人生や尊厳の核心にあるものです。」 

ナレ「では、なぜ、連邦最高裁判事だったギンズバーグ氏の死去がこれほど注目されるのでしょうか。それはア

メリカの世論を二分する問題について死赤穂歳の判断が大きな影響を与えるからです、例えば人工妊娠中絶や銃

規制、更に国民皆保険を目指す医療保険制度改革の問題、一般的に保守派はこれらの問題に反対の立場ですがリ

ベラル派は賛成の立場です。ギンズバーグ氏はリベラル派ですが、後任に指名されたバレット氏は中絶などに否

定的な立場の保守派。今後、上院でバレット氏が承認されれば最高裁判事の 9 人のうち、保守派が 9 人、リベラ

ル派が 3 人となり保守派が圧倒的に優勢になります、アメリカのメディアによりますとギンズバーグ氏はなくな

る数日前、孫にこんな声明を書き取らせたと言います『私の切なる願いは新しい大統領が就任するまで私の後任

を選ばないでほしい』。」" 

"ナレ「トランプ大統領は、」 

トランプ大統領「誰が言ったかわからないが、私は信じない、都合が良すぎる。」 

ナレ「24 日、最高裁前で行われた追悼式でもトランプ大統領にしては珍しく、マスク姿で出席しました。その時。」 

市民「トランプ氏を落選させろ、落選させろ、彼女の意思を尊重しろ！」 

ナレ「結局一昨日バレット氏を指名したトランプ大統領、敬虔なキリスト教徒のバレット氏は養子を含む 7 人の

子どもたちとともに会場に現れました。」 

バレット氏「子どもたちが私達夫婦の人生を満たしてくれます。私は判事であると同時に地元では学校のクラス

役員、子供を送迎する運転手、誕生日パーティーのプランナーとして知られています。」 

ナレ「上院で多数を占める共和党は大統領選を前に採決、承認を済ませる構えです。" 
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"一方、民主党の候補、バイデン氏は強く反発。」 

バイデン（民主党候補、前副大統領）「国民の主権と法の支配が君臨するアメリカのあらゆる寒冷や期待に挑む

行為だ。」 

ナレ「民主党が反対する中、上院で採決がいつ行われるかが今後の焦点です。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"山本恵里伽「今回は全米で新型コロナウィルスが拡大している中での大統領選挙となります、その影響で郵便に

よる投票が増えていますが、これが民主党のバイデン氏に有利だと言われているわけですよね、そんな中での今

回の最高裁判事の指名、どんな狙いがあるのでしょうか。」 

星浩「そうですね、狙いは大きく分けて 2 つあると思うんです、一つはその保守派の判事を指名することでトラ

ンプさんの支持基盤っていうのは保守系ですからね、そこに対してアピールしようと、それからもう 1 つはこの

郵便投票絡みで、最後の、今おそらく半分以上の人が郵便投票するって言われているんですけれども、これがも

つれた場合、最高裁まで争うぞということがトランプさんの狙いなんですね、それで最高裁で保守派の判事を多

くしておけば自分に有利だという計算なんですね、実際ね、20 年前、当時のゴアさんとブッシュさんも大変混乱

しましてね、最後は最高裁の判断で決着したということもみんな知っていますからね。」" 

"山本恵里伽「そういう過去もあるわけですね、ただそうだとしてもその最高裁判事の人事というのが政治の道具

になっているようにも思ってしまいますよね。」 

星浩「まぁ本来ね、その見識のある、それからバランスを重視する大統領であれば、こういう時期にその民主党

も共和党も受け入れられるような候補を示してですねそれで決着ということも考えられるんですけれども、トラ

ンプさんの場合はそうじゃなくて、まぁ自分ファーストと言いますか、選挙ファーストですので、とにかく強引

に人選を進めるということなんですね。もう共和党の中にもトランプさんを止める人がいなくなっちゃって、ど

んどん強引に人選を進めるもんですからそれに対して民主党が反発をする、結果的にアメリカの分断がいっそ進

むということで、この最高裁の判事の問題はアメリカの今の民主主義の混迷をね、本当に象徴する出来事だと思

いますね。」 

山本恵里伽「そうですね。その大統領選、現地時間の 29 日にトランプ氏とバイデン氏の初めての討論会が開か

れるということです。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 603 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・アメリカと TikTok：結論→特に問題なし 

 田村キャスターによって「アメリカのトランプ政権が 27 日から予定していた TikTok のダウンロードを禁止す

る措置について連邦地裁が一時的に差し止めを命じました。TikTok を巡ってはトランプ政権が個人情報の保護

や安全保障を理由に 27 日からアメリカ国内でのダウンロードや更新を禁止する措置を発表。運営元の中国企業

が措置の差し止めを求めていましたが、連邦地裁は 27 日、一時的な差し止めを命じ、当面、ダウンロードなど

は可能となりました。」とのことが伝えられた。 

 このトピックについて当てられた時間は 38 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・中国が市街戦訓練を公開：結論→特に問題なし 
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 ナレーションによって「商業施設を再現した場での銃撃に無人機を使った偵察。これは中国国営の中央テレビ

が報じた、人民解放軍による市街戦訓練の映像です。台湾周辺などを管轄する舞台、東部戦区によるもので、2

つに分かれて互いに攻撃し合います。市街戦訓練の公開は異例で背景には急速に接近するアメリカと台湾の関係

があり、更に一歩台湾を強く牽制した形です。」とのことが伝えられた。 

 このトピックについて当てられた時間は 36 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・安倍前首相「一議員として菅政権を支える」：結論→特に問題なし 

 山本キャスターの「安倍前総理大臣が出身派閥の細田派のパーティーに出席し、健康は回復しつつあり、菅政

権を支えていきたい、などと述べました。」とのコメントを受けて VTR とともに安倍前首相が「健康は回復しつ

つございますので、一議員としてですね、しっかりと菅政権を支えながら日本のために頑張っていきたいと。」

と発言したシーンの VTR が取り上げられていた。 

 VTR を受けてスタジオでは山本キャスターが「辞任後初めて公の場で挨拶を行った安倍総理は、今は薬が効き、

健康は回復しつつある、とした上で、今後は一議員として菅政権を支え、日本のために頑張っていきたいと強調

しました。細田派のパーティーには菅総理も出席し安倍前総理に謝辞を述べました。」とコメントしていた。 

 このトピックについて当てられた時間は 47 秒で放送法上は問題は見られなかった。 

 

・日露首脳会談：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「その菅総理ですがロシアのプーチン大統領との初めての電話首脳会談を明日行う方向

で調整していることがわかりました。政府関係者によりますと会談では菅総理が就任の挨拶を行う他、新政権で

も北方領土問題を含む平和条約の締結交渉を続けていくことや、経済協力を推進することなどを確認する見通し

です。安倍前総理と同様、首脳間の緊密な関係の構築を目指したい考えです。」とのことが伝えられた。このト

ピックについて当てられた時間は 38 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 

検証者所感 

・ギンズバーグ氏の死去と後任の連邦最高裁判事 

 元を正せばギンズバーグ氏が仮にオバマ政権の間に自らの意思で退任するという選択をしていたら、後任の判

事は間違いなくリベラル派から選ばれる事になっていただろう。しかし、ギンズバーグ氏はオバマ政権の間に辞

任することなく、前回の大統領選挙を迎えた。 

 大統領選挙の結果次第によっては今後 4 年以上保守派あるいは非リベラル派の政権が続く可能性が十分にあ

り、その間に自らの寿命が尽きた場合はその後任の判事はリベラル派ではなく保守派から選ばれる可能性が高

い。そうした可能性がありながらも、ギンズバーグ氏は自らの後任をリベラル派から出すことを確実にするので

はなく、不確実を選んだと言える。アメリカのメディアによるとギンズバーグ氏はなくなる数日前、孫に「私の

切なる願いは新しい大統領が就任するまで私の後任を選ばないでほしい」との声明を書き取らせたという話だ
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が、これがもし本当だとしたら、トランプ大統領の下で後任を選ぶということを回避できたにもかかわらずそれ

をしなかった挙げ句の声明というわけだから「図々しい話」と言うより他ないだろう。 

 また、スタジオで星キャスターが「本来ね、その見識のある、それからバランスを重視する大統領であれば、

こういう時期にその民主党も共和党も受け入れられるような候補を示してですねそれで決着ということも考え

られるんですけれども、トランプさんの場合はそうじゃなくて、まぁ自分ファーストと言いますか、選挙ファー

ストですので、とにかく強引に人選を進めるということなんですね。もう共和党の中にもトランプさんを止める

人がいなくなっちゃって、どんどん強引に人選を進めるもんですからそれに対して民主党が反発をする、結果的

にアメリカの分断がいっそ進むということで、この最高裁の判事の問題はアメリカの今の民主主義の混迷をね、

本当に象徴する出来事だと思いますね。」とコメントしていたが、そもそもがアメリカに既に分断が存在してい

る以上、民主党も共和党も受け入れられるような候補というのが都合よく存在するのだろうか。 

 民主党と共和党という政党の分断ではなく、そもそも支持者レベルで分断があるとしたら、民主党が受け入れ

られるような判事候補を共和党支持者が受け入れられるとは到底考えにくい。また、後任の判事の指名は大統領

の権限であるのに、支持者の意向にそぐわないような人物を後任に指名するような大統領の権限の行使の仕方と

いうのは非常に非民主的であるし、自らの権力が誰に支えられているのかを弁えない行為であると言えるだろ

う。 

 そもそも星キャスターの言うような「民主党も共和党も受け入れられるような候補」というのは存在せず、そ

れっぽい候補を指名したところでそれは民主党からも共和党からも不満が出るような候補に過ぎないのだから、

共和党選出の大統領たるトランプ大統領は少なくとも共和党の多数の党員を満足させる候補を指名するのが政

治的には正しいのではなかろうか。もちろん、それは大統領が民主党であれば、共和党も民主党も受け入れられ

る候補を探すよりも少なくとも民主党の多数の党員を満足させられる候補を指名するべきである、という話にな

るだろう。 

 星キャスターの言うことは一見それっぽく聞こえるが、実際に実行に移した場合はトランプ大統領にとって全

くメリットがないどころか非常にリスキーな選択を提言しているように見えてならないし、そもそも分断に対し

て民主党ではなく現政権党の共和党に対して歩み寄りを求めるあたりが共和党支持者の民意というのを軽視し

ているような印象を受ける。 

 

・安倍前首相「一議員として菅政権を支える」 

 番組中では山本キャスターが「辞任後初めて公の場で挨拶を行った」と表現していたが、安倍首相が挨拶を行

ったのは自民党細田派のパーティーでのことである。 

 政党が公のものなのか、という点も疑問であるがそれにも増して「派閥」というのはそもそもが私的な集団で

あり、派閥のパーティーを「公の場」と表現するということには疑問を感じた。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 9 月 29 日 

出演者：星浩、山本恵里伽、田村真子、村瀬健介、石井大裕 

     

検証テーマ：NTT ドコモが NTT の完全子会社に、竹中平蔵氏生出演、GoTo キャンペーン、コロナと就活、日

露関係、杉田水脈議員の発言、那須塩原市の入湯税、アメリカ大統領選挙 

報道トピック一覧 

・NTT ドコモが NTT の完全子会社に 

・竹中平蔵氏生出演 

・GoTo キャンペーン 

・コロナと就活 

・日露関係 

・杉田水脈議員の発言 

・伊勢谷被告のコメント 

・スポーツ報道 

・那須塩原市の入湯税 

・天気予報 

・アメリカ大統領選挙 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・NTT ドコモが NTT の完全子会社に：結論→特に問題なし 

 NTT ドコモが NTT の完全子会社化したことについて以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"山本恵里伽「まずはですね、その菅総理の目玉政策、携帯電話料金の値下がりにつながる動きなんでしょうか、

NTT が NTT ドコモのすべての株式を取得し、完全子会社化すると発表しました。」 

報告（1998 年）「初値がつきました。460 万円です。」 

ナレ「親会社から分離し、22 年前に株式上場を果たした NTT ドコモ。」 

立川敬二（NTT ドコモ社長、1998 年当時）「わが社もいわゆる一人前の会社になれたのかな、と。」 

ナレ「そのドコモ株は意外な結末で市場から消えることになりそうです。オンラインで行われた NTT とドコモ

の会見。ドコモを完全子会社化することが発表されました。その目的は。」 

澤田純（NTT 社長）「目的はドコモの競争力強化と成長です。」 

ナレ「ドコモ株をおよそ 66％保有する NTT は TOB 株式の公開買付を実施し残りすべての株式を買い取ること

を目指します。買付価格は一株およそ 3900 円。必要な資金はおよそ 4 兆 3000 億円に登ります。取得に成功す

ればドコモは上場廃止となります。ドコモと言えば。」" 

"菅義偉（16 日）「携帯電話の大手三社が 9 割の寡占状態を長年に渡り維持して、世界でも高い料金で 20%もの

営業利益を上げ続けている事実。」 

ナレ「菅総理は自身の目玉政策として、携帯電話料金の値下げを掲げていて、国は NTT の株を 3 割強持ってい

ます。このタイミン部での完全子会社化は国の意向に従うためなのでしょうか。」 
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澤田純「4 月から検討入りましてですね、いろんな議論を 6 月に正式に申し入れて積み上げてきたわけなので、

料金値下げをやるためにこれをやると、いうふうに直接的なリンクはありません、ただしこれをやることでドコ

モは強くなる、そのためにやるわけなので、その結果財務的基盤も整いますので、値下げの余力は当然出てくる。」 

"ナレ「携帯ジャーナリストの石川氏はこう解説します。」 

石川温（携帯ジャーナリスト）「現状の NTT ドコモはまぁね、6 割 NTT が株を握っていますけれども一方で３

割強は別の個人ですとか銀行が株をもっているというところもあるので、なかなかこう値下げに応じられなかっ

たということもあります。ただまぁ今回完全子会社化することに寄って NTT の意向もききますし NTT の株式の

３割以上を持っている国の意向も聞くようになるというところでいうと、菅政権の意向が NTT ドコモに反映さ

れやすいのかな、というふうに思います。」" 

"ナレ「1985 年、電電公社の民営化で誕生した NTT、その後 92 年に移動通信事業が分離されドコモが誕生しま

した。親会社と分離してから 28 年、ドコモは再び NTT 本体と一体になります。」 

記者「前向きに受け止めたいのか。」 

吉澤和弘（NTT ドコモ社長）「5G というそのモバイルだけを我々として視点として持って、どちらかというと

それを強く持っているわけですね、そうではなくて今の時代というのはもっと視点を広くして領域を広げていか

ないとやはり中々競争に打ち勝てないと状況だと。」 

ナレ「5G とは次世代の通信規格のことです、インフラの整備には潤沢な資金が必要で KDDI やソフトバンクと

の競争も激化しています。ドコモの吉澤社長は競争を生き残るために NTT と一体化することの必要性を強調し

ました。」 

吉澤和弘「NTT グループが持って、保有しているその強力なアセット、戦略的かつそれを機動的に活用してです

ねやっぱり競争を対応していくということが最短かつ確実な手法であるというように判断をしたということで

す。」 

ナレ「一方、NTT の澤田社長。完全子会社化の背景にドコモの競争力が低下している点を挙げました。」 

澤田純「ドコモはシェアは大きいんですけれども、ごめんね吉澤さん。収入利益はもう三番手に落ちていて、そ

れがやっぱりこの春の段階で明確になってきたということで。」 

ナレ「これは携帯各社のシェア、ドコモは 4 割近くを占めて首位を保っていますが、利益は二期連続で大手三社

の中で最下位になる見通しです。完全子会社化によってドコモの利益をすべて取り込むことで NTT は 5G に積

極的に投資できる他、グループの意思決定を迅速化させ、競争力を取り戻したいとしています。」 

澤田純「新たなゲームチェンジを起こしたいのです、世界に対して私たちが引っ張っていけるような、そういう

技術、サービス、ソリューションというものを日本だけでなくグローバルでご提示できないか、と。」 

ナレ「一方、ドコモの完全子会社化について KDDI とソフトバンクはともに公正な競争の観点から議論、検証さ

れるべきとコメントしています。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 384 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・竹中平蔵氏生出演：結論→特に問題なし 

 スタジオでは竹中氏を招待し、以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた 

"山本恵里伽「今日はスタジオに菅政権の経済ブレーン竹中平蔵さんにお越しいただきました。よろしくお願いい
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たします」 

竹中平蔵（東洋大学教授、元総務相）「よろしくおねがいします。」 

山本恵里伽「竹中さんは菅総理の就任二日後に面会しまして、経済政策など様々なアドバイスをされたんですよ

ね。」 

竹中平蔵「あの、申し上げておきますけれども、私あの菅総理という方は特定の経済ブレーンを持たない方だと

思います。」 

山本恵里伽「えぇ。」 

竹中平蔵「ものすごいたくさんの人脈の方にあって、色んなことを吸収して、ストンと腹に落ちたことをやって

いくタイプですので、ですから私ブレーンとかそういうのではありません、ただまぁ一緒に仕事をさせていただ

いたことを踏まえてよく色々議論をさせていただきますので、大変、こう頑張っていただきたいなというふうに

思います。」 

山本恵里伽「まぁそのあたりの話、後ほど詳しくお伺いしたいと思います。」" 

 他のトピックをはさんだのちにスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"山本恵里伽「改めてスタジオには竹中平蔵さんにお越しいただきました。よろしくおねがいいたします。」 

竹中平蔵「よろしくおねがいします。」 

山本恵里伽「先程自分は菅総理のブレーンではないというふうにおっしゃいましたけれども、竹中さんが総務大

臣を務めていらっしゃる時に、菅さんは副大臣だったわけですよね、関係性でいうと上司と部下ですけれども、

菅さんはどんな部下だったんですか。」 

竹中平蔵「いやいや、そんな関係ではありません、私はあの、ちょうどですね、郵政民営化法案が通ってから、

それを実行するような総務大臣でしたので、総務大臣を拝命したんですね、で、総務省というのはものすごく大

きな役所でカバレッジが広いです。私はその時は郵政民営化を実行するということと、当時からはっきりしてき

た通信と放送の融合このビジョンを描くというこの 2 つに集中したかったので、人事の問題を含めて幅広い問題

をすべて菅さんにお願いしたいというふうに申し上げて実質大臣としてやってくださったんですね、私の印象で

すけれども、当時の総務省の官僚は私ではなくて菅さんを見ていたと思いますけど。」 

山本恵里伽「あ、そうですか。人事全般を菅さんが。」" 

"星浩「人事を握ると役人が近づくというところを発見させたという点では功績があったのかもですね。」 

竹中平蔵「菅総理は人事がものすごくお上手ですね。」 

山本恵里伽「あぁ、ホントですか、でその総務大臣を竹中さんが努めていらっしゃる時にこの NTT の分割再編

に関しても議論していたと思うんですね、今回のドコモの完全子会社化、今日の一報を聞いてどう感じました

か。」 

竹中平蔵「はい、まぁあのこれいま V にもありましたように 35 年前に民営化が行われて、もう約 30 年前 28 年

前にこのドコモという会社ができているわけですけれども当時といわゆる通信、あの要するに移動体通信のウェ

イトというのはぜんぜん違うし技術の環境もぜんぜん違うんですね、だからまぁ 50 年 100 年同じ組織でいると

いうことはありえないので、その技術の変化、環境の変化を考えると組織を見直すべき時期には来ていたのだと

思うんですね。そこに実はまぁ 2 つの風が吹いてくるわけです。いわゆる 5G という新しい技術に向けて積極的

に投資をして世界的な競争に勝っていかなければいけない。そして一方で三社の寡占でですね、携帯電話料金が
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高すぎるというそういう声が出てきたと、そのふたつに対応するために実はこの財務基盤を強化するという意味

ではやはりあのよく理解できる政策の一つだと私は思います。とにかく NTT グループ全体の中でドコモはもう 7

割の利益を占めるんですね、ですが形の上では NTT がドコモを吸収するんですが、実態は私は NTT ドコモが

NTT を吸収するというぐらいのほうがわかりやすいと思います。」」" 

"山本恵里伽「竹中さんとしては今回の動きは納得ということなんでしょうか。」 

竹中平蔵「えぇ、勿論競争条件はフェアでなければいけませんので、その点のチェックはやられるべきですけれ

ども、さきほど言いましたように環境の変化を考えると企業の選択としては財務基盤を強化するという選択とし

ては理解できるということだと思います。」 

山本恵里伽「そしてあの、菅総理は以前ですね、この携帯電話料金の引き下げに関して四割程度の値下げの余地

があると話していらっしゃったんですが、この四割の値下げというのは実現できると思われますか。」 

竹中平蔵「えっとまぁ 4 割になるかどうかは分かりません、ただ私は申し上げてきたんですけれども、まぁそれ

に対する不満の声というのは随分聞かれてきたんですけれども、私はあの携帯電話各社がですね、自ら努力をし

て答えを示すべきだということを申し上げてきたので、これはやっぱり今回の行動はそのうちの一つだと思うん

ですね、で、実はその前日に KDDI の社長さんが、総理の携帯電話が高すぎるというそういう意向は尊重すると、

いう意向をまた示していますので、私はこれ値下げはですね、やっぱりその何らかの形で実現していくのではな

いかと非常にこう強いリーダーシップがですね、見えるのではないか、とそういうふうに期待をしております。」 

"星浩「そもそも論なんですけれども、その国が民間企業のその価格に口を出すというよりも、やはりその公然、

競争した値段を下げるというのが筋じゃないかという気がしますよね。」 

竹中平蔵「はい、はい、あの、そのとおりなんです、実はあのしかし、この携帯電話というのはですね、公共の、

まぁテレビ局も同じですけれども公共の電波、限られた電波を割り当てられて社会的使命を果たすというやっぱ

り普通の民間企業とは違うわけですね、社会的使命を負っている民間企業なので、そういう意味ではそこが長年

寡占状態を続けてきている、だから、菅総理がいつも言うのは健全な競争、健全でフェアな競争を通してそして

結果として、国民生活のまぁ利便が高まると、そういう状況を作りたいと、いう、これは一貫した考えではない

のでしょうか、」 

星浩「それとやはり将来の 5G に向けて投資のお金が必要なんだと、溜め込みたいんだ、という理屈もあります

よね、企業側からすると、そのへんはどうですか。」" 

竹中平蔵「ええとまぁその理屈というのは当然あると想いますよね、だから基本的に内部留保をしっかりと蓄え

て、それとまぁたとえばですけれども NTT とドコモに関して言えば基礎研究というのをダブってやっていると

ころがあるわけですよね、それをまぁしっかりと統合してシナジーを出していこうということ、これは一つのメ

リットになると思います。まぁそして今回もう 1 つメリット上げるとすれば、実は親会社と子会社が両方が上場

している、つまり親子上場って言いますけれども、これは実はコーポレートガバナンスの観点から本当にいいの

かという議論は以前からあるわけですね、特に今回は子会社であるドコモがグループ全体の 7 割の利益を上げて

いる、と。そういうことを是正するというような、そういうメッセージも送られるのでは、というふうに思いま

す。」 

山本恵里伽「まぁ携帯電話料金の引き下げ、菅総理は掲げているわけですけれども、その菅総理、就任二日後に

お会いしたわけですよね、どんなお話されたんですか。」 
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竹中平蔵「いや、一番最初にお伺いしたのは本当にパンケーキ好きですか、ということなんですけれども、朝食

時々ご一緒しますけれども、そういうの召し上がっているのは見たことなかったのでまぁお伺いしたら、大変そ

こ好きだと仰っていましたですね、私はやっぱりその時期待として申し上げたのはやはり内閣としてはアーリー

スモールサクセス、申し上げたんですが、早い時期に小さくてもいいからちゃんとした成功事例を示していくと

いうことが大変重要である、と。まぁそうすることによって国民から見て、あぁこの総理やっぱり期待できるよ、

とそういう期待が高まる、それが次の改革へとつながっていく、そういうやはりアーリーサクセス、早い時期の

成功事例を示すということは特にあの菅総理は無派閥の総理でもいらっしゃるので、やっぱり世論の支えがすご

く大事ですから、そういう事がすごく重要だと思うんですね、でまぁ今回のことのように携帯電話というのは非

常にわかりやすくてね、その引き下げが実現していけば私はこのアーリーサクセスになっていくんだと思うんで

すね、あの菅総理のこの政策のやり方というのは実はボーリングでいうと、このボーリングのセンターピンって

よくいうんですけれども、センターピンは誰からも見えやすいんですね。で、センターピンがこけるとその波及

効果が期待できるし、ストライクを取ろうと思ったらセンターピンを倒さないと絶対ストライク取れないわけ

で、そういうまぁ項目をですね、戦略的なアジェンダというふうにいうんですが、戦略的アジェンダというのを

やはりしっかりと見据えている、と。これはまぁ実は小泉内閣の小泉総理もそういう戦略的アジェンダを見つけ

るのが大変お上手だった、最初仰るとおりでハンセン病に対する実はその判決が出た時に厚生労働省が控訴しよ

うとしたんだけれども、総理がもうやめろと、国の敗訴を認めろと、これがアーリーサクセスだったわけですね、 

"星浩「菅さんの掲げている、そのスローガンで自助共助公助とありまして、まぁこのコロナの時期に自助で大丈

夫かと、やっぱりここはむしろ公助が必要じゃないかという議論がありますよね、で、竹中さんまぁずっと規制

緩和を進めてこられて、このコロナの時期の自助と公助の役割ってどう考えればいいんですか。」 

竹中平蔵「はい、で、実はね、これまぁ自助共助控除というと、なんか全部自分でやれと言っているというよう

な、そういう批判をする人がいるんですが、これは全く違ってですね、実は今、世界中で政府の役割とそして民

間部門の個人の役割の総合的な見直しが行われているわけですよ、やっぱり政府って色々やらなければいけな

い、ということが明らかになってきて、やっぱり政府の役割って強くしていかなければいけませんよね、で、そ

の分、政府がやっていたことの一部はやっぱり民間でやってください、そういう物を増やしていかないと政府は

持たないわけですよね、でそういうものの組み換えが世界中で行われているわけで、それをやはり自助と共助と

公助、日本についてもしっかりと行っていきましょう、実は今まで政府がやってきたことを民間でやるというこ

とを実は官房長官時代にですね、非常に協力に菅総理は実現しておられるんですね、わかり易い例は空港の飛行

場のコンセッションと言われるものです、関西空港、仙台空港、これ空港というのは公的なインフラで国が持っ

ているわけですけれども、その運営はいま民間部門に委ねられています。関西空港の場合はですね、これを民間

部門に委ねることによって何が起きたかといいますと LCC の空港を一杯引っ張ってきて専用のターミナルを作

ったと、結果的に国が運営していたときは最高 100 億円くらいの赤字を補填していたのに、今は黒字を出してい

る。まぁコロナ前ですけれども黒字を出してですね、税金を払うようになりました。で、仙台空港の場合はです

ね、私見に行ってびっくりしたんですけれどね、仙台空港にねものすごい立派なガラス張りの眺めのいい部屋が

あるんです、今これはエアラインのビジネスクラスのラウンジになっているんですけれども国営のときはいった

いどうしていたか、なににつかわれていたかというと、これ所長室だったというんですよ、これがまぁ公務員が

やるのと民間がやるの象徴的な違いだと思うんですが、そういう組み換えをやっているわけで、決してそのなん
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といいますか自助を強要しているということではないわけですし、むしろ政府の規模っていうのは、一般会計 160

兆で第一次安倍内閣の二倍ですから政府はかなりのことをやっているわけですから、で、これからもやらなけれ

ばいけないわけですね、」" 

"山本恵里伽「まだまだお話伺いたいんですけれども、実は時間が来てしましまして、もう本当に名残惜しいんで

すが、竹中さんありがとうございました。」、 

竹中平蔵「ありがとうございました。」 

山本恵里伽「ありがとうございました。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 699 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・GoTo キャンペーン：結論→特に問題なし 

 田村キャスターの「さて、続いては明後日から利用が始まる GoTo キャンペーンの地域共通クーポンです、利

用できる店は全国で 10 万店にのぼるといいますが、またも、ドタバタのスタートとなりそうです。」とのコメン

トを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"村山吉三郎（飛鳥旅行社長）「これが、今あの GoTo トラベルのクーポン券がやっと届いたんです。今日ですよ、

１日にいくのが今日届いたんです、それも何回も電話してやっと届いたんで。」 

ナレ「都内の旅行代理店に今日の午後になって届いたのは GoTo トラベルキャンペーンで利用できる地域共通ク

ーポンです。」 

村山吉三郎「１日に出発するお客様がいらっしゃったので、私たちもこれは慌てたんです、なんでこないんだな

んでこないんだ。間に合わなかったら本当にね、どうやって説明していいのか、どうやってその GoTo トラベル

の共通クーポン券の話をやったらいいのか、ちょっと悩みましたね、実際に。で、なんとか届いたから良かった

んですけれども。」 

ナレ「明後日来月１日から全国で利用できるクーポンですが、サービスを提供する側に設ける側にも混乱を招い

ているようです。」 

記者「クーポンの使い方って知ってますか？」 

街の声 A「私は知らない。よくわからない。」 

街の声 B「いくなら使ってみたいとは思いますけれども。」 

記者「使い方とかわかりますか？」 

街の声「いまいち。」 

ナレ「地域共通クーポンは旅行代金の１５%相当が１０００円単位で発行されます。GoTo トラベルの対象となる

旅行業者や宿泊施設を利用した旅行者に配布され、旅先の飲食店や観光施設などで利用するものです。」" 

赤羽一嘉（国交相）「約 10 万店舗、がですね、取り扱い店舗としてご登録を頂いておりまして、本日 13 時に、

GoTo トラベル公式ホームページに置きまして取り扱いマップを掲載する予定でございます。」 

"ナレ「クーポンを利用できる店舗は全国でおよそ 10 万店、準備が進む現場では混乱が起きています。」 

引地深仁（報告）「午後 1 時になりました。このように仲見世通りで使えるクーポンがホームページで表示され

ました。」 

ナレ「今日から GoTo トラベルのホームページには地図上にクーポンが使える店舗が表示されます。」 
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引地深仁「こちらのお店、載っていますね。こんにちは。」 

渡辺ひろむ（人形焼浅草梅林堂）「ネットで申請しました。チケットは確か 1000 円からかな、だからあれお釣り

が出ないんで、だから普通ワンセットだけで買いたいなというお客さんがいても、1000 円のこうカードだった

ら 1000 円分買っちゃおうかなっていうことでうちにはまぁ増収の期待ができます。」" 

"ナレ「仲見世通りでは全店舗の加入を勧めていますが一部で準備が間に合っておらず、地図に表示されない店舗

もありました。」 

金子弘之（仲見世商店街振興組合代表理事）「時間的にね、その事前準備の時間がすごくまぁうちとしても短か

ったって思うと、それ色んな事情があるので仕方がないんですけれども。」 

ナレ「一方、東京駅では。」 

本杉美樹（報告）「あさってから始まる地域共通クーポン、今朝になりようやくキットが届いたということで東

京駅のお土産街では説明会が行われています。」 

ナレ「これがクーポン参加事業者に届くスターターキット。中には説明用の資料のほか、店舗に貼るポスターな

どが入っています。」 

講師「箱根で使い切らなかったら東京都で使う、というのはあり。」 

ナレ「利用は旅行先の都道府県とそこに隣接する都道府県のクーポン参加事業者に限定される他、旅行期間中に

限って有効など、様々な条件があります。今日の時点でクーポン参加事業者として登録するために必要な情報す

ら届いていないという兵庫県の宿泊施設は。」" 

"今井学（民宿美味し宿かどや、代表）「私その ID 頂いていないんです。で、それに気付いたのが、まだそれこ

そ一昨日、先程四日ほど前で、ID があることとログインページが有る事自体知らなかった。」 

ナレ「宿泊施設などがクーポンを受け取るためには事前に専用ページにアクセスする必要があるのですが、この

民宿ではその ID が届いていないというのです。」 

今井学「過去のメールをチェックしていると申請は不要で自動的に付与されますとかいてあったんですよ、私そ

れを読んで申請しなかったんですよ。ID とログインの URL のメールが送られていないんじゃないんですか、送

り損ねているお宿さんが全国に山ほどあるんじゃないですか、と聞いたらありますというふうに認められたんで

す。」 

ナレ「事務局の対応については。」 

今井学「ID が分かり次第折り返しお電話させていただきます、というふうになって、今の時点からかかってきて

いないんです、完全に向こうが管理機能を失っていると思いましたね。」 

ナレ「国土交通省によりますと昨日の時点で最も多いクーポンの参加事業者は土産物店などの小売業者、およそ

1 割がスーパーやコンビニだと言います、飲食店の場合、先に GoTo イートに登録することが条件となっている

ため全体の 1 割程度に留まっています。GoTo トラベルキャンペーンに明後日から正式に追加される東京都、今

日、3 日ぶりの 200 人台となる 212 人の新規感染者が確認されました。一向に減少傾向は見られません。今後の

観戦状況によっては GoTo トラベルキャンペーンの対象から東京が除外される可能性があります。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"山本恵里伽「明後日から GoTo トラベルの第二弾が始まりますね。」 

田村真子「はい、GoTo トラベルなんですが、これまではですね、例えば一人一泊二日総額 20000 円の旅行をし
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た場合 20000 円の 35%に当たる 7000 円分が戻ってきました。ですが 10 月 1 日発着の旅行からはこれに加えて、

20000 円の 15%に当たる 3000 円分の地域共通クーポンというものがもらえるんです。」 

山本恵里伽「実質半額返ってくることになりますよね、。」 

田村真子「そういうことですね。そしてですね、地域共通クーポンの上限なんですが、一人一泊の場合 6000 円

まで、日帰りの場合は 3000 円までのクーポンが貰えるということなんですね、そのクーポンの受け取り方なん

ですけれども紙クーポンか電子クーポンかで変わってきます、紙クーポンの場合はですね旅行業者などでも仕込

んだ場合なんですね。その際は料金を支払った時にその窓口で受け取ることができます、そして宿泊施設に直接

予約した場合はですねチェックイン時にフロントなどで紙クーポンを受け取るということなんです。では、電子

クーポンは、こちらはオンラインの予約サイトで申し込んだ場合、旅行日当日に GoTo のクーポンサイトにログ

インして、そちらで発行することができるということなんですね、そして有効期限なんですけれども宿泊日とそ

の翌日、一泊二日の旅行なら 2 日間ということですね、日帰りの場合は当日のみとなってしまいます。そして使

えるエリアについてですが宿泊地と隣接する都道府県、そちらに、載っている。」" 

"山本恵里伽「この地図ですと、京都に旅行に行った場合、この周辺の黄色いエリアは使えるということですか。」 

田村真子「そうです、使えるということです。」 

山本恵里伽「なるほど。」 

田村真子「日帰りの場合はですね、主な目的地とその周辺ということになります。」 

山本恵里伽「ちゃんとチェックしたほうが良さそうですね。」 

田村真子「はい。」" 

 

・コロナと就活：結論→特に問題なし 

 コロナ禍での就職活動についてスタジオで、以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられていた。 

"山本恵里伽「そして一方でなんですが、新型コロナの影響、こんなところにも出ているんです、今日、第一生命

が発表したこれからサラリーマン川柳というものですが、コロナ禍で就職活動をした学生たちの川柳なんです

ね、もうでていますが。『Wi-Fi の調子で決まるよ人生が』であるとか『スーツ着て向かった先はディスプレイ』、

もうリモートならではですよね。」 

田村真子「本当ですよね、苦労が見えますよね。学生さんの」 

山本恵里伽「そうですよね、面接中に固まるかも知れないですからね。そして人事担当者側の川柳もあるんです

ね。別の会社出しているんですが、『マスク越し本音読み取る難しさ』、『学生に教えてもらう WEB 面接』、コロ

ナ禍ならではという川柳がね、こうやってでていますよね。」 

田村真子「大人側も大変ということですよね。」 

山本恵里伽「そうですよね。星さんはいかがですか、この川柳。」" 

"星浩「まぁ学生もね、相当ストレスで緊張しているでしょうから、採用する側もそのへんちょっと気を配ってあ

げたいですよね。」 

山本恵里伽「そうですよね。」 

村瀬健介「その採用活動に関してこのような調査結果があるんです、今年 2 月と 7 月の時点で比べますと、採用

を増やすと答えている企業が大幅に少なくなっているのに対して採用を減らすと答えている企業が大幅に増え
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ているんですつまり学生にとっては大変厳しい状況になっているので、この GoTo キャンペーンの次は学生への

支援についても目を配ってほしいと思います。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 84 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・日露関係：結論→特に問題なし 

田村キャスターの「次です、菅総理大臣は今夜ロシアのプーチン大統領と就任後初めてとなる電話会談を行い、

北方領土問題の解決に意欲を示しました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられ

ていた。 

菅義偉（首相）「私からは平和条約の締結を含む日論関係全体を発展させていきたい。北方領土問題を次の世代

に先送りをさせず終止符を打ちたい。」 

ナレ「菅総理とプーチン大統領の電話会談では歯舞群島、色丹島を引き渡すことに同意する内容となっている日

ソ共同宣言を基礎に平和条約の交渉を加速させるとした 2 年前の日露首脳の合意を改めて確認しました、またプ

ーチン大統領は元島民のビザなし訪問の重要性を認識しているとした上で、新型コロナウィルスが収束すれば再

開の用意があると伝えてきたということです、一方ロシア大統領府の発表では平和条約交渉について特段の言及

はなく、新型コロナウィルスのワクチン開発など医療ブニャにおける協力の見通しについて話し合われたとして

います。」 

 この VTR を受けて、スタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げれた。 

"山本恵里伽「ロシアとの外交に関しても安倍政権を引き継ぐということなんでしょうか」 

星浩「そうですね一応これからもロシア側と話し合いを続けようということになったんですけど、どうも底流で

は大きな変化が起きていると思いますね、まぁ安倍総理は 2 党選好返還に踏み切ってロシア側の譲歩を引き出そ

うとしたんですけれども、どうも成果がなかった。菅さんはですねどうも４党返還という原則論に戻るんじゃな

いか、というのもですね、ロシア外交の体制が大きく変わったんですね、安倍総理のもと、安倍総理はかなりこ

れを政権の最重要課題と位置づけていましたが、その下に長谷川さん今井さんと経産省出身の人が仕切っていた

んですけれども明らかに今回茂木外務大臣と外務省スタッフの人がやるようになりまして、この人達は４島返還

論、原則論に戻ってやりましょうということですので、対ロシア外交実は大きく変化していると見ておいたほう

がいいと思いますね。」 

山本恵里伽「はい。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 133 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・杉田水脈議員の発言：結論→特に問題なし 

 田村キャスターの「自民党の杉田水脈衆議院議員が性暴力などの被害をめぐり、女性はいくらでも嘘をつける

と発言したとされる問題で、橋本女性活躍担当大臣が批判しました。」とのコメントを受けて、以下に朱記した

ような VTR が取り上げられていた。 

橋本聖子（女性活躍相）「私は非常任残念と思います。やはり自民党として適切な措置というものをされていく

べきではないかというふうに私は考えます。」 

ナレ「自民党の杉田水脈衆院議員は四日前、党内の非公開の会議で性暴力などの被害をめぐり女性はいくらでも
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嘘をつけると発言したとされています。橋本大臣は声なき声を聞いて政策に結びつける努力をされている方を踏

みにじるような発言と強く批判しました。杉田氏側は JNN の取材に対し発言を否定しています。」 

 このトピックについて当てられた時間は 63 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・那須塩原市の入湯税：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「栃木県の那須塩原市で 12 月から入湯税が引き上げられます、その背景は新型コロナウィ

ルス、一体どういうことなんでしょうか。」とのコメント受けて以下に朱記したような VTR が取り上げられてい

た。 

"ナレ「今日、那須塩原市と地元の旅館組合などが合意したのは旅館やホテルで接客に当たる従業員の PCR 検査

です、対象となるのはおよそ 600 人で市は検査費用の一部を負担します。新たな条例で宿泊料金に応じて入湯税

を引き上げ、その分を財源とする予定です。」 

渡辺美知太郎（那須塩原視聴）「観光客の方に那須塩原市の感染対策にお力添えをいただけないか。」 

ナレ「観光客に負担を求める形となった今回の引き上げ、地元の温泉旅館からは。、」 

室井孝幸（板室温泉勝風館）「PCR 検査を毎月行っていますよという形で選ばれる温泉地になれればなと。」 

ナレ「一方、その効果を疑問視する意見もあります。」 

田中三郎（湯守田中屋社長）「昨日やって陰性になったといっても、今日かかるかはわからない、一月に一回で

安全ですよというのはまぁ効果がないんじゃない。」 

ナレ「コロナ禍の観光地、受け入れる側の模索が続きます。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 86 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・アメリカ大統領選挙：結論→特に問題なし 

 番組のクロージングでアメリカの大統領選について以下に朱記したようにスタジオで語られていた。 

"山本恵里伽「日本時間の明日はアメリカ大統領選挙のテレビ討論会がありますね。」 

星浩「そうですね、オハイオ州で現地時間だと 29 日の夜のなので、なるべく多くの人に見てもらうために、ゴ

ールデンタイムにやるっていうのは非常にいいことだと思いますね。」 

山本恵里伽「日本時間の明日何時でしょうか。」 

星浩「10 時です。90 分間。」 

山本恵里伽「はい、わかりました、明日もお伝えできると思います。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 24 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・竹中平蔵氏生出演 

 スタジオでは星キャスターの「そもそも論なんですけれども、その国が民間企業のその価格に口を出すという
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よりも、やはりその公然、競争した値段を下げるというのが筋じゃないかという気がしますよね。」というコメ

ントに対して、竹中平蔵氏が「はい、はい、あの、そのとおりなんです、実はあのしかし、この携帯電話という

のはですね、公共の、まぁテレビ局も同じですけれども公共の電波、限られた電波を割り当てられて社会的使命

を果たすというやっぱり普通の民間企業とは違うわけですね、社会的使命を負っている民間企業なので、そうい

う意味ではそこが長年寡占状態を続けてきている、だから、菅総理がいつも言うのは健全な競争、健全でフェア

な競争を通してそして結果として、国民生活のまぁ利便が高まると、そういう状況を作りたいと、いう、これは

一貫した考えではないのでしょうか、」と応える一幕が見られた。 

 テレビ局も寡占状態が長年続いてきているが、この業界にもメスを切り込む期待を抱くようなやり取りだっ

た。 

 

・杉田水脈議員の発言 

 田村キャスターは「自民党の杉田水脈衆議院議員が性暴力などの被害をめぐり、女性はいくらでも嘘をつける

と発言したとされる問題で、橋本女性活躍担当大臣が批判しました。」と伝えていたが、あくまでも「発言した

とされる問題」であり、実際の真偽は今のところは不明である。仮に杉田議員がそうした発言をしていなかった、

あるいは本来の発言から歪曲して伝えられていた、としたら、そうした偽りあるいは歪曲の報道によって、橋本

大臣反応を引き出し、それをニュースとして取り上げるということになるのだから、マッチポンプのような報道

ということになりはしないだろうか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

20/41 

テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 9 月 30 日 

出演者：星浩、村瀬健介、山本恵里伽、田村真子、石井大裕 

     

検証テーマ：GoTo トラベル、アメリカ大統領選挙、菅外交の初外遊は東南アジア 

杉田水脈議員の発言、原発訴訟 

報道トピック一覧 

・GoTo トラベル 

・アメリカ大統領選挙 

・竹内選手が卵子凍結の決断 

・座間 9 人殺害事件の初公判 

・楽天が携帯の新プランを発表 

・菅外交の初外遊は東南アジア 

・杉田水脈議員の発言 

・原発訴訟 

・伊勢谷被告が保釈 

・スポーツ報道 

・持続化給付金の虚偽申請で男三人を逮捕 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・GoTo トラベル：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「あすから GoTo トラベルに東京発着の旅行が追加されます。最後の受け入れ準備が進む各

地の観光業界から履きたいと不安の声が聞かれました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が

取り上げられていた。 

"勝井大輔（報告）「見ての通り、目の前まで真っ白な霧が出てきています。」 

ナレ「今夜、東京都心に出現した幻想的な雲海。これは都内のホテルが明日からスタートさせる霧の演出で、今

日はその最終テストが行われました。庭園の中に設置した 2000 個のノズルから細かい水の粒子を噴射。およそ

1 分間で人工的に雲海をつくります。客室から眺めて楽しむだけでなく、実際に人が入り切りの中を体験するこ

とができます。」 

勝井大輔「見ててどんな気持ち？」 

少女「なんかすごくきれいだなっていう気持ち。」 

保護者「前がなんにも見えないね。」 

ナレ「いよいよ明日から東京も対象になる GoTo トラベルキャンペーン。ホテルの担当者は期待を膨らませます。」 

鈴木達也（ホテル椿山荘東京）「東京追加が決定したときからご予約のお問い合わせの数は 3～4 倍に増えており

ます、是非お越しいただければと思っています。」" 

"ナレ「しかし、気になるのは東京の感染者の多さです、今日、新たに確認されたのは 194 人、都によりますと
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４連休中に感染した人の検査結果が含まれていて、２日連続で 200 人前後の高い水準となっています。東京都民

はどう感じているのでしょうか。」 

都民 A「ちょっと不安はありますけど、東京の人が来たから、って地方でなったってまた東京が悪く思われるの

もちょっとなんだなぁって思いますけれども。」 

都民 B（大学生）「鬱憤が溜まっていたんで、自粛期間で。まぁ 10 月から晴れて GoTo 解禁ということでありが

たいなと思います、卒業旅行でみんなで思い出づくりにいこうかなと。」" 

"ナレ「小池都知事は。」 

小池百合子「旅の楽しみ方などにも with コロナの考えをベースにしていただきたいと思います。」" 

"ナレ「GoTo トラベルに東京が追加されることで旅行社はどれだけ増えるのでしょうか。これは宿泊施設の客室

稼働率の推移、5 月にはわずか 1 割強まで落ち込みました。今日発表された先月の稼働率は 32.1％。6 月意向回

復傾向にありますが、それでも全盛期の半分以下です、宮城県の鳴子温泉郷で創業 100 年を迎えた旅館大沼。」 

大沼伸治（旅館大沼）「まずはチェックインの時に必ず全員検温させていただいています。」 

ナレ「現在宿泊者数は GoTo トラベルの効果もあって 7 割から 8 割ほどに回復しているといいます。大沼さんは

東京の追加に期待する一方、不安も拭えません。」 

大沼伸治「我々旅館側とお客様が力を合わせて感染を防ぎながら新しい旅の形を作っていくということしかない

んじゃないかなと思っています。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 242 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・アメリカ大統領選挙：結論→問題あり 

村瀬キャスターの「アメリカ大統領選まであと一ヶ月あまり、再選を目指すトランプ大統領と、政権奪還を狙

う民主党のバイデン前副大統領が初めての直接対決となるテレビ討論会に望みました。しかしアメリカメディア

は史上最悪の討論会だったと酷評、一体何が起きたのでしょうか。」とのコメントを受けて、以下に朱記したよ

うなやり取りが繰り広げられた。 

ナレ「感染対策のため、2 人は握手することなく討論が始まりました。開始早々、お互いから出た言葉は。」 

バイデン（民主党前副大統領）「彼がうそつきだとみんな知っている。」 

トランプ（共和党大統領）「うそつきはきみだ。あなたに賢さはない、47 年何もやっていない。」 

バイデン「あなたはアメリカ史上最悪の大統領だ。」 

ナレ「激しい批判を浴びせ合う展開に、司会者が質問し、それぞれ 2 分間ずつ応えるルールでしたが、バイデン

氏が話している最中にこの人はお構いなしに割り込みます。」 

バイデン「アメリカ国民の多くは公的医療保険にも入れない。」 

トランプ「左翼のサンダース氏に同意するのか、社会主義的にやるのか。」 

"バイデン「質問には答えない」 

トランプ「質問に答えたくないのか。」" 

バイデン「黙ってくれ、本当に大統領らしからぬ議論だ。」 

"ナレ「CBS テレビによるとトランプ大統領が割り込んだのは 73 回、両者が同時に話し続け、司会者が割って入

る場面も。」 
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司会者「いやいや、大統領、ストップ、お互い妨害しないように。」 

トランプ「バイデンも妨害していた。」 

司会者「あなたもたくさん妨害していた。」 

ナレ「討論会を見たパックンことパトリック・ハーランさんはこんな感想を持ったそう。」 

パトリック・ハーラン（アメリカ政治に詳しい）「まぁ口が悪いし感じが悪い、そういう態度の大統領討論会は

始めてみましたね、まともなことを言うことに対してちゃちゃ入れるというスタイルは結構あるんですね、正直

来年のキングオブコントにこれを持っていってもいいくらいですよね。」 

ナレ「バイデン氏はトランプ氏と目を合わせることもなく、カメラ目線で国民に呼びかけるシーンが目立ちまし

た。」" 

バイデン「私の家族の話でもなく、トランプ氏の家族の話でもない、これはアメリカの皆さんに関わることです。

投票の行方を決めるのはあなたです。投票してください。変化をおこすのか、それともあと 4 年、嘘が続くのか。」 

ナレ「新型コロナの対策を巡ってもバイデン氏の追求に対して返ってきたのはお決まりの答えです。」 

"バイデン「トランプ大統領には何も計画がない、何ひとつ計画していない。彼は 2 月の時点でこれが深刻な危

機だと知っていた、人が死ぬ病気だと知っていたのに何もしなかった。国民がパニックに陥るのを避けるために

我々に知らせず警告しなかったというが、パニックになったのはトランプ氏だ。」 

トランプ「あれは中国が悪い。我々は入国を禁止した、それをバイデン氏は人種差別と批判した、君だった我々

がやった仕事は絶対にできなかった。才能がないから。」" 

"ナレ「感染対策に関連した司会者の質問にもまたもや。」 

司会者「トランプ大統領、あなたは大規模な集会を開いていますが……」 

トランプ大統領「屋外でね。」 

司会者「バイデン前副大統領、あなたはもっと小規模な集会を。」 

トランプ「誰も来ないからだ。本当に彼の集会には誰も来ない。」 

ナレ「あまりの攻撃にたまりかねたのか、非難の矛先が息子に向かったとき、バイデン氏はある侮蔑の言葉を使

って応酬しました。」 

バイデン「こんなピエロが相手では話しにならない。失礼、この方が。」 

パトリック・ハーラン「現役大統領をピエロ呼ばわりするのはもう史上初だと思うんですよ、ピエロというのは

まぁこのマナーの良い場で最高のけなし文句と思っていいと思うんですよ、トランプはチャチャを入れてバイデ

ンを起こらせようとするんですよ、感じ悪いバイデン氏をどうにか引き出したかったですね、キレさせたかった

ですね。」 

ナレ「また、トランプ大統領が所得税を一年間に 750 ドル、およそ 80000 円しか収めていなかった問題につい

ては。」" 

"司会者「2016 年、2017 年に所得税をいくら納めましたか。」 

トランプ「数百万ドルだ。」 

司会者「数百万ドル？750 ドルではなく？」 

トランプ「数百万ドルだ、いずれあなたも見られる。」 

司会者「いつ？」 
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トランプ「税金の法律に従ったまでだ。」 

ナレ「一時間半に渡って行われた討論、アメリカメディアはどう伝えたのでしょうか。CBS テレビは。」" 

"CBS テレビ「カオスと割り込みの夜でした。今夜といたいのはあと 2 回もこのような討論会ができるのか、と

いうことです。」 

ナレ「ニューヨーク・タイムズも。」 

ニューヨーク・タイムズ「二大政党の候補者が見せたのは現代アメリカ政治で耳にしたことのないレベルの侮蔑

の応酬だった。」 

ナレ「それぞれの支持者も討論会を見守りました。」" 

バイデン氏の支持者「恥ずかしいったらありゃしない。トランプ氏が我が国の大統領だなんて、」 

トランプ氏の支持者「私がトランプ氏を好きなところははっきり物を言うところです。政治的には正しくないの

かも知れませんが。」 

ナレ「大統領選挙まで一ヶ月あまり、討論会は来月あと 2 回予定されています。」 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"山本恵里伽「アメリカの有権者は今回の討論会をどう見たんでしょうか、討論会直後にアメリカのテレビ局が行

った世論調査なんですが、CNN、ABC、CBS 共に勝ったのはバイデンさんだったと、優勢だったのはバイデン

氏だったと伝えているんです、一方でですね、ウォールストリート・ジャーナルは混乱の討論会、ニューヨーク・

タイムズは 90 分間の混沌としたやり取り、と伝えていました CBS の調査ではおよそ 7 割の人がこの討論会を見

てイライラしたと答えているんですね、星さんどう見ました。」 

星浩「そうですね、私も朝 10 時から見ましたけれどもトランプさんやっぱりちょっと割り込みすぎですね。」 

山本恵里伽「えぇ。」" 

"星浩「それから、まぁバイデンさんはちょっと力がなかったかなというところがありましたね、ただいずれにし

てもまぁお互いの非難合戦であんまり子供に見せられないなという感じがしましたよね、ただ世界中が見ている

討論ですけれどもコロナ対策とかアメリカ経済をどうするのかという話が聞かれなかったのが非常に残念です

よね。」 

山本恵里伽「そして注目されていたトランプ氏の税金問題に関しては言及どうだったんでしょうか。」 

星浩「これはやっぱり相当、議論になると想いましたけれども、案の定、やはり数百万ドル払っているけれども

証拠は見せられないということなんで、やはりトランプさんにとっては分が悪いですよね、ほとんどその、所得

税を払っていなかったということもさることながら、実はそのトランプさんというのはこれまでその成功したビ

ジネスマンというので売ってきたんですけれど、何だ、借金まみれだったのかというのはトランプさんの支持基

盤にとってもちょっと動揺が走っているようですね。」" 

"山本恵里伽「なるほど。で、今後の日程見ていきたいんですけれども、次は副大統領候補の討論会が行われまし

て、あと 2 回、トランプ氏とバイデン氏の討論会が行われます。これから先、流れ変わるんでしょうか。」 

星浩「今回はですね、その政治記者の目で見るとですね、トランプさんは多少行儀が悪くても民主党リベラル系

のバイデンさん、ワシントンを代表するような政治家のバイデンさんを攻撃するということで保守派の自分の基

盤を固めようということはやったんですね、ところがそれだとあんまりこう広がりがないですよね、中間層とか

無党派層。そのためにはおそらくトランプさんはいずれ減税とか政策を打ち出していかないと伸びがないという
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ふうにおそらく判断していると思いますね、一方でバイデンさんは先程申し上げたように、やっぱり熱気が今ひ

とつなんですね、これをどうしていくか、カマラ・ハリスさんという副大統領候補のエネルギーをどうやってこ

う活用していくのかということで、もう終盤戦に入ってきますので双方がどういう新しい戦術を打ち出してくる

のか、この辺が見どころだと思いますね。」 

山本恵里伽「はい。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 569 秒だった。 

 バイデン候補がトランプ大統領を「ピエロ」呼ばわりしたくだりについては以下に朱記したように取り上げら

れていた。 

ナレ「あまりの攻撃にたまりかねたのか、非難の矛先が息子に向かったとき、バイデン氏はある侮蔑の言葉を使

って応酬しました。」 

バイデン「こんなピエロが相手では話しにならない。失礼、この方が。」 

パトリック・ハーラン「現役大統領をピエロ呼ばわりするのはもう史上初だと思うんですよ、ピエロというのは

まぁこのマナーの良い場で最高のけなし文句と思っていいと思うんですよ、トランプはチャチャを入れてバイデ

ンを起こらせようとするんですよ、感じ悪いバイデン氏をどうにか引き出したかったですね、キレさせたかった

ですね。」 

 このようにナレーションでは明確に「非難の矛先が息子に向かったとき」と述べているが、この前後を確認し

てもトランプ大統領がバイデン候補の息子をどう非難したのかということについては全く触れられていない。ト

ランプ大統領からバイデン候補の息子への非難がどういうものか、また正当なものなのかは番組を見るだけで走

りようがないが、他方で、トランプ氏の所得税についての問題はこの番組でも取り上げられている。 

一方の候補の抱える問題点は取り上げるが、他方の候補が抱える問題点は取り上げない、という報じ方は放送

法第四条一項二号「政治的に公平であること」に照らして問題があるといえる。 

 

・菅外交の初外遊は東南アジア：結論→特に問題なし 

 菅首相の初外遊についてナレーションによって「政府は菅総理の就任後、初めての外遊について来月中旬に東

南アジアを訪問する方向で調整していることがわかりました。政府関係者によりますと、新型コロナウィルスの

感染状況が落ち着いているベトナムとインドネシアを軸に検討が進められています。」とのことが伝えられた後

に、スタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

山本恵里伽「今回、初めての外遊にベトナムとインドネシアを選んだ理由は、」 

星浩「そうですね、日本外交は今ですね、自由で開かれたインド太平洋構想というのを掲げているんですね、イ

ンドから東南アジア、オーストラリアを含めて中国に対抗しようという枠組になんですけれども、実はベトナム

というのは最近その非常に中国に対して強硬姿勢を取っている国でして、そのベトナムを最初の訪問国に選んだ

というのは菅外交なりの戦略性があると思いまして、中国がどう反応してくるか見ものだと思いますね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 58 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・杉田水脈議員の発言：結論→特に問題なし 

 杉田水脈衆院議員の発言について以下に朱記されたような VTR が取り上げられていた。 
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"ナレ「自民党の杉田水脈衆院議員が先週、党の非公開の会合で性暴力などの被害をめぐり、女性はいくらでも嘘

をつけると発言したとされる問題で下村政調会長が杉田氏を呼びだし、事情を聴取しました。」 

杉田水脈（自民党衆院議員）「丁寧な、より真意が伝わる説明をするようにということで注意を受けましたので、。」 

ナレ「杉田氏は記者団に改めて発言を否定していますが、野党側は今日、自民党に対しけじめを付けてほしいな

どと対応を求めました。」 

安住淳（立憲民主党国対委員長）「非常にその侮辱的な言葉であって被害者から見たらこれは看過できない話で

あるので、十分にこれについては自民党として対応してほしい、と。」 

ナレ「インターネット上には杉田氏の議員辞職を求めて 11 万を超える署名が集まっています。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 63 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・原発訴訟：結論→特に問題なし 

 原発訴訟について以下に朱記したような VTR で伝えられていた。 

"ナレ「原発事故をめぐり住民およそ 3650 人が国と東京電力に故郷での生活を奪われたことへの慰謝料を求めた

ことへの控訴審、今日、仙台高裁は国と東電の責任を認め、およそ 10 億 1000 万円の支払いを命じました。上田

哲裁判長は東電に規制権限を行使しなかったことは違法、と国の責任を認定。一審の福島地裁で国の責任割合は

東電の半分としていたのに対し、控訴審では国と東電で連帯して全額を支払うべきと、国の責任がより重い判断

となりました。」 

中島孝（原告団長）「語る勇気や馬力もね、ここからね、裁判所から出してもらった、一つ頂いたと思うんです

ね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 56 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・杉田水脈議員の発言 

 立憲民主党の安住淳国対委員長は「非常にその侮辱的な言葉であって被害者から見たらこれは看過できない話

であるので、十分にこれについては自民党として対応してほしい、と。」とコメントしていた。天下の野党第一

党の大幹部が自民党の陣笠議員のことでそこまで言うことがあるのだろうか。 

 ところで、議員個人の問題を政党が対応すべき、ということであるならば、そう言えば安住淳国対委員長も新

聞各社を採点し、張り出していたことが物議を醸していたことは記憶に新しいが、そうした人物が国対委員長と

いう党務の要を担っている、ということについて立憲民主党はどういう認識をされているのだろうか。 

 とは言え、杉田水脈議員は拘束名簿式を採用している衆院比例単独での選出ということなので、自民党内の内

輪の論理のみで議席が決まりうる条件にあり、私たち有権者が直接的かつ明確なノーを突きつけることができな

い、という状況にある。逆に言うと、杉田水脈氏にとっても有権者からの明確な信任を取り付けることができな

い状況にあるといえる。このように、拘束名簿式の比例代表制というのは政党を媒介にした信任であるので有権
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者と政治家個人の間での直接の信任・不信任を確認することができないという欠点がある。 

 他方で、どういう候補者を小選挙区で公認し、どういう候補者を比例代表に回すのか、あるいはその中での順

位付けはどうするのか、ということについてこれは各政党内で決めるべきことであり、部外者がとやかく言うこ

とでもないだろう。政党内で決めてきた候補者や比例名簿、その背景にある考え方などを踏まえつつ、私たち有

権者は自らの持つ票を選挙区と比例でそれぞれ行使する、という話である。 

 そうではなく、信任できない候補に直接 NO を突きつけたい、あるいは逆に新任できる候補に直接 YES の意

思表示をしたい、と考えるのであれば比例代表制を廃止し小選挙区制への一本化を求めるより他ないだろう。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 10 月 1 日 

出演者：星浩、村瀬健介、山本恵里伽、田村真子、石井大裕 

     

検証テーマ：GoTo トラベル、杉田水脈衆院議員の発言、日本学術会議、年内の解散困難か 

中国国慶節で香港民主派を逮捕、入国制限緩和 

報道トピック一覧 

・東京証券取引所で過去最大のシステム障害 

・GoTo トラベル 

・インフルエンザのワクチン接種始まる 

・杉田水脈衆院議員の発言 

・日本学術会議 

・年内の解散困難か 

・JAL が「レディース＆ジェントルメン」のフレーズを廃止 

・新潟で 3 人が熊に襲われる 

・中国国慶節で香港民主派を逮捕 

・スポーツ報道 

・入国制限緩和 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・GoTo トラベル：結論→特に問題なし 

田村キャスターの「今日から東京が追加された GoTO トラベル、しかし、地域共通クーポンが届かないなど、

一部で混乱も起きています。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「今日から東京も追加となった GoTo トラベルキャンペーン、早速東京駅では。」 

記者「ご旅行ですか。」 

旅行客 A（東京から京都へ）「勿論、ワクワクしています。気をつけていきます。」 

旅行客 B（東京から熱海へ）「全然いけてなくて、ふつふつとしながら家の中にいました。今日は堂々と行こう

かな。」 

ナレ「宿泊業者からも喜びの声が。」 

林佳代（ザ・プリンスパークタワー東京、マーケティング統括支配人）「おかげさまで順調にご予約を頂いてい

ます。普段よりもちょっと高額の価格帯の商品を選ばれているという特徴があります。」 

ナレ「都内のこちらのホテルでは予約の数が先月と比べ 1.5 倍増加。都心を一望できるスイートルームなどに宿

泊できる高額のプランなどが任期と言います。今日は GoTo トラベルのもう 1 つの目玉、地域共通のクーポンも

始まりました。旅行代金の総額 15％相当が 1000 円単位で発行され、旅行先と旅行先に隣接する都道府県のクー

ポン参加事業者で使うことができます。」 

旅行客 C「すごく助かりますね。またこれから色々と使ってみようかな、って。」" 
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"ナレ「ただ、地域共通クーポンを巡っては混乱もおきています、こちらのホテルでは宿泊客に渡すクーポンが届

かないという事態に。」 

柴田厚志（プルマン東京田町副総支配人）「なんども、問い合わせはしていたんですが、やはり非常に混乱して

いるようでございまして。できる限りお客様に御迷惑にならないように私共でもできる限りのことはさせていた

だきたいと考えております。」 

ナレ「その後、夕方になったようやくクーポンが届きました。一方、そのクーポンが利用できる店の側もバタバ

タです、東京浅草にあるこちらのせんべい店にクーポンのスターターキットが届いたのは昨日のことでした。」 

中村福一（杵屋代表）「昨日の午前中に届いたかな、もうぎりぎりのギリギリですね。」 

ナレ「店主が急いで貼っているのは電子クーポンの QR コードです、客が利用できるのは紙と電子の二種類、電

子クーポンで支払いができるようにするには店側が GoTo トラベル事務局のホームページにアクセスし、自分の

店の QR コードをプリントアウトする必要があるのです。近くの人形焼店ではこの QR コードの準備が間に合い

ませんでした。」 

渡辺ひろむ（人形焼浅草梅林堂）「ものすごいアクセスが集中してつながらないんです。まだできないんで、と

りあえず紙クーポンだけ今日貼ってやろうかな。」 

ナレ「GoTo 事業の一つ GoTo イートも今日から全国で始まりました。街の人からは。」 

利用しない予定の人「テイクアウトでないんだったら態々ちょっと食べに行ってというのはまだ早いかなと思い

ます。」 

利用する予定の人「ご飯に行って結構返ってくるのは嬉しいので行きたいです。」" 

"村瀬件スカ（報告）「登録したお店をこうした予約サイトから予約しますとランチで 500 ポイント、ディナーで

1000 ポイント受け取ることができるんです。」 

ナレ「ぐるなびや食べログなどのグルメサイトを通じて予約すると次回以降から使えるポイントが何回でも付与

されます。ポイントは来年 3 月末まで利用が可能となっています。早速登録した居酒屋は。」 

平山徳治（根室食堂新橋店店主）「今朝知って、一応グルメサイトの方にうん、駆け足でちょっと申請はしたん

ですけれども。」 

ナレ「こちらのお店では今日登録したばかりで GoTo イートを使った予約はまだ入っていないと言います。」 

客「GoTo イートは知っているんですけれども、僕ね、ガラケーなんですよ、ガラケーなんで、やっていっても

もう面倒くさくなっちゃって、」 

ナレ「店主は GoTo イートの効果で客足が戻ることを期待しています。」 

平山徳治「これからまぁこむんじゃないかなという気はするんですが、去年に比べて半分くらいのお客様が来れ

ば良しという気持ちで、外で食べる喜びというノオを少しでも分かってもらえれば、味わって貰えれば。」 

ナレ「一連のキャンペーンに期待するのは飲食業界だけではありません。」" 

"小池百合子「あ、これですか？」 

ナレ「小池都知事を待っていたのは都内の観光業者らと大型の観光バス、これからあるデモンストレーションが

始まります。社内に立ち込めるスモーク、バスの肝機能力をアピールするための実験です、このあと喚起を始め

ると。スモークは天井付近の換気口に吸い込まれバスの外へ吐き出されていきます。車内の空気は 5 分ほどで入

れ替えられるそうです。換気されたバスに入り消毒の様子などを視察した小池都知事は。」 
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小池百合子「安心して観光を楽しんで頂くうえで、この感染防止対策を徹底するというのは基本中の基本であり、

また業界の方々も大変これについては真剣に取り組んでおられるということであります。」 

ナレ「今日、東京都からはこんな発表も。都内の感染者の死亡率が大きく低下あ、1 月から 4 月末までは 5.8％

でしたが 6 月から昨日までは 0.5％まで下がりました。ただ、70 歳以上の死亡率は 6.32％となっています、足元

では感染が再び広がる兆しも、今日、都が発表した感染者の数は 235 人、200 人前後の高い水準となるのはこれ

で 3 日連続です。週平均の新規感染者数も先週の 145 人から 184 人に増加しています。」" 

"大曲貴夫（国立国際医療研究センターセンター長）「経済活動の活発化に伴いまして、感染拡大のリスクが高ま

りますので厳重に経過しうる必要がある、と。」 

ナレ「GoTo キャンペーンによって移動の増加が予想される中、改めて感染再拡大への警戒が呼びかけられてい

ます。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 454 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・杉田水脈衆院議員の発言：結論→問題あり 

 田村キャスターの「続いてはこちら、自民党の杉田水脈衆院議員、性暴力の被害をめぐる『女性はいくらでも

嘘をつける』という発言、昨日までは否定していましたが、今日になって一転、発言があったことを確認したと

認めました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"ナレ「問題となっているのは先週金曜日に開かれた自民党の会議での発言です。杉田議員は女性への性暴力に対

する相談事業をめぐり、女性はいくらでも嘘を付く、などと述べたことです、杉田氏はブログで発言そのものを

否定。昨日、下村政調会長から口頭で注意を受けた際には。」 

杉田水脈（自民党衆院議員）「丁寧なより、真意が伝わる説明をするようにということで注意を受けましたので、

今後はそちらの方をブログでしっかりと書いて行きたいというふうに思っています。以上です、ありがとうござ

いました。」 

記者「こちらの方で少し説明をしていただくというわけには。」 

杉田水脈「はい、ちょっと質問にはということだったので。」 

記者「あの事実関係として、」 

杉田水脈「すみません。」 

ナレ「このときも発言した事実を認めていませんでした。そして今日、予告していたブログで。」 

杉田水脈オフィシャルブログ「当時の私の発言を精査いたしましたところ、ご指摘の発言があったことを確認し

ましたので、先のブログの記載を訂正します。事実と違っていたことをお詫びいたします。」 

ナレ「一転して発言を認めたのです。」 

杉田水脈オフィシャルブログ「嘘を付くのは性別に限らないことなのにご指摘の発言で女性のみが嘘をつくかの

ような印象を与え、ご不快な思いをさせてしまった方にはお詫び申し上げます。」" 

"ナレ「杉田氏は謝罪した一方で性暴力対策で議論が必要だという趣旨で、女性を蔑視する意図はまったくないと

コメントしました。」 

40 代女性 A「なんかまぁ普段思っていることがベラベラでてしまう人でそういうふうに思っているんだなという

ふうに思いました。」 
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30 代男性 B「ウソを付くのは別に女性に限った話でもないので、そういう言い方はちょっと違和感があります。」 

20 代男性 C「『いくらでも嘘をつける』というのは自分で体現したなという感じで、ずっと否定しててそこで急

にブログで謝罪するのはちょっとどうかなと、もっと公共の場でちゃんと言ってほしいなというきはしますけれ

どね。」 

20 代女性 D「やることが中学生とか高校生みたいになんか LINE で済ませる勢いかなって思います。」 

ナレ「杉田氏はこれまでも LGBT などの性的マイノリティーについて『子供を作らないから生産性がない』など

と雑誌に紀行し、厳しい批判を受けました。その時もカメラの前では説明を避けていました。」 

記者（2018 年 9 月）「LGBT についてはどう考えになりますか。」 

記者（2018 年 9 月）「今もお考えに変わりはないのでしょうか。」 

ナレ「今回の発言を受けてインターネット上では杉田氏の議員辞職を求める 12 万を超える署名が集まっていま

す。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"山本恵里伽「杉田議員、一転して問題発言をしたと認めましたけれども、これで済むのでしょうか。」 

星浩「まず今回の発言ですけれどね、これはその性暴力の被害者となった女性を踏みにじる非常にひどい発言で

到底許されるものではないと思います、それから対応ですけれども一旦は発言していないと言いながら、党幹部

に言われるといや、実は発言していました、ということでこれもまた非常に卑劣な対応だと思います、私はこれ

いずれもね、国会議員としてあるまじき対応で不的確な人だと想いますので、国会議員は辞職するのが妥当だと

思いますね、それからその自民党ですけれどもね、杉田さんはその単独比例の候補なんですね、単独比例という

のはまぁ自民党の顔として当選したわけですから、自民党の責任も非常に重要ですので、菅総理総裁は女性活躍

を応援すると言っているわけですから、その一方でこういう発言を許しておくというわけにはいかないと思いま

すね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 284 秒だった。 

 スタジオでは星キャスターが「杉田さんはその単独比例の候補なんですね、単独比例というのはまぁ自民党の

顔として当選したわけですから、自民党の責任も非常に重要ですので、菅総理総裁は女性活躍を応援すると言っ

ているわけですから、その一方でこういう発言を許しておくというわけにはいかないと思いますね。」とコメン

トしていた。 

 ところで永田町には「金メダル、銀メダル、銅メダル」という隠語が存在するが、これは小選挙区当選が金メ

ダル、単独比例が銀メダル、比例復活が銅メダルをそれぞれ指しており、同じ一議席であってもそれがどのよう

に獲得したものなのかで重みが違う、という意味である。こうした考え方は自民党やかつての民主党といった保

守政党の流れを汲む本格的な大政党に根強いものである。 

 補欠選挙の際に比例復活の議員が議員辞職をした上で補欠選挙に立候補するという現象が見られることがあ

るが、こうした現象には比例の繰り上げ当選と補選での議席奪還による党勢拡大という狙いの他に、そもそも比

例復活よりも小選挙区当選の方がより格が高いとする考え方が背景にある。 

 そもそも非拘束名簿式を採用し候補者個人への投票が可能である参議院の比例とは異なり、衆議院の比例代表

制度は拘束名簿式であるので比例の候補個人に対して投票を行うことはできないので、参議院であればいざ知れ

ず衆院の単独比例が選挙において「顔」として機能するということは基本的には起こらない。 
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 また、選挙における公認や比例の名簿順位については幹事長マターであるので、これの説明責任は総理総裁よ

りもむしろ幹事長にあると言ったほうがより適切である。 

 そうした意味で、今回の星キャスターのスタジオでのコメントはまるで駆け出しの素人のようなそれであり、

事実として星キャスターが素人であるなら、仕方のない部分もあったのかも知れないが、熟練練達した政治記者

がスタジオでこのような実態と反することをコメントし、そのことで本来責任を問うべき相手を隠したり、他の

人の責任を追及するというのは、放送法第四条一項二号「政治的に公平であること」および同三号「報道は事実

をまげないですること」に照らして問題があるといえる。 

 

・日本学術会議：結論→問題あり 

山本キャスターの「こちらは政府に政策提言などを行う日本学術会議が新たに会員として推薦した大学の教授

たちです。ところがその任命を菅総理が見送ったことがわかりました。学問の自由に対する介入ではないか、と

批判が相次いでいます。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"松宮孝明（立命館大学教授）「手を出してはいけないところに手を出した。」 

ナレ「JNN の取材にこう答えたのは立命館大学の松宮孝明教授、松宮教授は本来であれば今日から日本学術会議

の新たな会員になる予定でしたが、菅総理による任命が見送られたのです。」 

加藤勝信（官房長官）「しっかりと精査をしていくということは当然のことだというふうに思います。」 

ナレ「政府は任命を見送った理由を明らかにしておりません。日本学術会議とは政府から独立した立場で政策提

言などを行う日本の科学者などを代表する期間です、学術会議の推薦に基づき内閣総理大臣が会員を任命します

が、今回菅総理は推薦された 105 人中、松宮教授を含めて 6 人を任命しませんでした。推薦者が任命されなかっ

たのは今の制度になった 2004 年以降、初めてという異例の事態です。松宮教授は 2017 年、安倍政権のもとで

成立したいわゆる共謀罪法を厳しく批判しました。」 

松宮孝明（2017 年）「共謀罪でテロが防止できるとしたら考えないほうがいいし、考えたら危険です。」 

ナレ「更に、市民生活の自由と安全が危機にさらされる戦後最悪の治安立法となるとも発言していました。」 

記者「『戦後最悪の治安立法だ』とのべていることもありますけれどもまぁそうした発言から政府総理としては

優れた業績に当たらないとご判断されたということでしょうか。」 

加藤勝信「あの、先程も申し上げましたように人事に関して一つ一つこうした事由で、ということはこれまでも

他の事例でも申し上げていないだろう、と思います。」 

記者「憲法が保障する学問の自由の侵害に当たると思うんですけれども。」 

加藤勝信「一定の監督権を行使するといことは法律上可能となっておりますから、まぁこれが直ちに学問の自由

の侵害ということにはつながらないというふうに考えております。」" 

"ナレ「この異例の事態に、松宮教授は。」 

松宮孝明「まさに学問の自由を害しているにも関わらず、その自覚だないということですね、一番重大な問題に

なりますね、それはあのまぁ科学者、学者の間でもそうですし、一般の人の間でもですよね、そう受け止めさせ

ちゃいけないでしょう。」 

ナレ「任命されなかったうちのもうひとり、東京大学の加藤陽子教授は。」 

加藤陽子（東京大学教授）「内閣府の担当者は驚きを隠せないさまで内閣総理大臣が数人の推薦者の任命を拒否
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したと伝えてくれたのです。学問の自由という観点のみならず、前例のないことが何故起こったのか、経緯を知

りたいです。」" 

"ナレ「野党側は 6 人の学者が任命されなかった理由を政府にただしていく姿勢です。」 

安住淳（立憲民主党国対委員長）「政府の出した法案に対する賛否を参考にするような政治的意図を持ってたと

すればこれは看過できないので、徹底的に国会で追及します。」" 

 VTR を受けて、以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"山本恵里伽「この日本学術会議というのは政府から独立した立場で科学者としての見解を提示する機関です、メ

ンバーは学術会議の推薦に基づいて総理が任命する慣例が続いてきたんですが、今回は一部の候補の任命を菅総

理が見送ったわけですよね、どういった背景があるんでしょうか。」 

星浩「菅政権が発足して半月ですけれども非常にもう重大な誤った判断が示されたと私は思いますね、色々取材

をしていますと、どうも 3 年ほど前にですね学術会議が防衛省が大学などにいわゆる軍事研究に助成する制度が

あるんですけれどもそれに対する反対の声明を出したんですね、その頃から政府部内にこの学術会議に対する不

満が非常にくすぶっていまして、今回の人事はそれが表に出たものだと思いますね。」 

山本恵里伽「加藤官房長官はこの選考理由はコメントを控えるというふうに言っているわけですが、政府のこの

姿勢はどう見たらいいですか。」 

星浩「今回任命が見送られた 6 人の学者いずれも立派な業績を持っている学者だと思います、これまでは推薦を

された人は全部認めてきたわけですけれども、その方針を変えたわけですから、なんで買えたのか、理由を説明

するのが政府の責任だと思うんですね、それからそういうことを全くやらないとまさにこの学術会議の人選の中

がブラックボックスになってしまいまして、それがその学問の自由に対する侵害につながるというのはこれちょ

っと考えれば分かることですので、政府側はきちっと説明する責任があると思いますね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 334 秒だった。 

 星キャスターは「今回任命が見送られた 6 人の学者いずれも立派な業績を持っている学者だと思います、これ

までは推薦をされた人は全部認めてきたわけですけれども、その方針を変えたわけですから、なんで買えたのか、

理由を説明するのが政府の責任だと思うんですね、それからそういうことを全くやらないとまさにこの学術会議

の人選の中がブラックボックスになってしまいまして、それがその学問の自由に対する侵害につながるというの

はこれちょっと考えれば分かることですので、政府側はきちっと説明する責任があると思いますね。」とスタジ

オでコメントしていたが、そもそも学術会議のメンバーとして承認とどういう待遇を受けることになるのか、学

術会議にはどのように公金が投じられているのか、学術会議が推薦する過程はどうなっているのか、ということ

は全く伝えられておらず、学術会議という機関およびその推薦過程の透明性が高いものとは言えず、視聴者にと

っては従来のやり方も十分にブラックボックスとなっているように見える。 

 仮に政府の決定ブラックボックスであったとしても、政府については議院内閣制を採用する我が国では国政選

挙を通じて有権者は意思表示ができるので、ブラックボックスが政府にある場合はブラックボックスそのもの

や、ブラックボックスからの出力に対する意思表示が可能である。 

 他方で、権力機構の中にありながら政府の統制外となるようなところにブラックボックスが存在する場合は、

国民・有権者がそれに対して異議を唱えることは非常に難しくなってしまう。 

 また、「慣例」を理由に学術会議の推薦したメンバーを全員承認するべきだ、という主張のこれまでもこれか
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らも学術会議のメンバーについて総理は盲判を押し続けろ、ということに他ならないし、何かあった際に「慣例」

というのは有権者に対する説得力のある説明たりうるのだろうか、非常に疑問である。 

 このように、今回の学術会議を巡る報道については従来の在り方についても随分と疑問に感じるポイントが

多々あるにも関わらず、従来の運用・在り方についての振り返りがなされることもなく、政権の動きとそれに対

する反応だけが取り上げられていた。 

 こうした報じ方は放送法第四条一項二号「政治的に公平であること」および同四号「意見が対立している問題

については、できるだけ多くの角度から論点を明らかにすること」という点に照らして問題があるといえる。 

 

・年内の解散困難か：結論→特に問題なし 

 田村キャスターによって「年内の解散総選挙は日程的に難しいとの見方が強まっています、政府与党は今月中

旬に急遽入った菅総理のベトナム、インドネシア訪問を考慮して国会招集を当初予定していた 23 日から 26 日に

後ろ倒しする方向で調整を進めています、臨時国会では日英の経済連携協定の承認案の審議などがあり、会規は

12 月の前半までになる見通しです、こうした状況から与党幹部は年内の解散についてないだろうとの見通しを示

し、与党内には日程的にこんなんだという見方が強まっています。」とのことが伝えられた。 

 このトピックについて当てられた時間は 48 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・中国国慶節で香港民主派を逮捕：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「今日は中国の建国記念日、国慶節ですが、香港ではこれに合わせて民主は団体が抗議

デモを行いました、これに対して 6000 人体制で警戒していた香港警察は無許可の集会に参加した疑いなどで少

なくとも 86 人を逮捕したということを発表しています。香港では例年国慶節に大規模なデモ行進が行われてき

ましたが当局は今年、新型コロナの感染防止策として 5 人以上の集まりが禁止されていることなどを理由にデモ

を許可していませんでした。」とのことが伝えられた。 

このトピックについて当てられた時間は 39 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・入国制限緩和：結論→特に問題なし 

 山本キャスターの「政府は新型コロナウィルスの感染拡大防止のために実施している水際対策を今日から緩和

しました。国際的な往来の再開による感染防止と経済活動の両立を目指します。今日から始まった入国制限の緩

和策では原則すべての国と地域を対象にビジネス関係者やその家族、留学生などなど新たな入国を認めることと

しています。入国後、14 日間自宅で待機することや公共共通機関を利用しないことなど受け入れ先の企業や団体

が誓約することを条件に一日およそ 1000 人の入国を受け入れます。」とのコメントを受けて、以下に朱記したよ

うな VTR が取り上げられていた。 

記者「久しぶりに家族に会って？」 

インドから日本にいる夫に会いに来た女性「嬉しいです、安心しました。」 

ドイツから仕事で来た男性「ドイツで飛行機に乗る前に検査を受け、日本についてからも検査を受けて陰性でし

た。」 

ナレ「また、これまでビジネス目的での緩和を先行して実施してきたタイやベトナムなど 16 の国と地域につい
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てはおよそ 2000 人分の別枠を設定して新たな入国を認めることにしています。」" 

  

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・杉田水脈衆院議員の発言 

 言うまでもなく、自民党において選挙の公認権を握り陣頭指揮を取るのは幹事長である。他方で、昨今の公認

をめぐる問題は広島の河井案里参院議員のときもそうであったが、NEWS23 では幹事長の役割や責任を問うよ

うなコメントが一切出てきていなかった。 

 自民党政治について少しでも理解のある人間からすると、候補者公認の問題で幹事長がでてこない、というの

は非常に奇妙に感じることであるが、ここまで頑なに「二階隠し」の報道、論調を流すというのはどういう糸が

あってのことなのだろうか。 

 自民党幹事長の権力は絶大であり、二階幹事長は自民党史上最長不倒の幹事長在任記録を樹立した大政治家で

ある。そうした大政治家に対する忖度でも働いているのだろうか。 

 

・日本学術会議 

 この日本学術会議の会員というのはどういう待遇を受けているのだろうか。政府により任命されるということ

で、やはり一般の国民とはことなるなにかしかの待遇を受けているということになるのだろうが、政府がそうし

た機関を設けて処遇をしていることに対して政府からのチェックが働かないということであれば、これは「学者

の既得権益」と化しているように見られても仕方ないだろう。 

 また、菅総理は総裁就任においても「既得権益を打倒する」と明確に宣言していたのだから、当然、そのメス

は従来聖域視されていたところにも入れられるものであろう。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 10 月 2 日 

出演者：村瀬健介、山本恵里伽、上村彩子、石井大裕 

    堤伸輔（国際情報紙「フォーサイト」元編集長、BS-TBS「報道 1930」コメンテーター） 

検証テーマ：トランプ大統領夫妻に新型コロナ陽性、日本学術会議、河井夫妻事件 

報道トピック一覧 

・トランプ大統領夫妻に新型コロナ陽性 

・新型コロナ治療の臨床研究がスタート 

・日本学術会議 

・常磐道あおり運転事件で判決 

・河井夫妻事件 

・スポーツ報道 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・トランプ大統領夫妻に新型コロナ陽性：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「まずは速報です。新型コロナウィルスへの感染を自ら公表したアメリカのトランプ大統領

ですが、軽い症状が出ていることがわかりました。」とのコメントを受けて以下に朱記したような VTR が取り上

げられた。 

"オーストラリア「9NEWS]「アメリカのトランプ大統領とメラニア夫人の速報が入ってきました。」 

ナレ「そのニュースは世界中を駆け巡りました。」 

トランプ大統領（Twitter）「今夜、ファーストレディと私は新型コロナウィルスの検査で陽性と判明した。」 

ナレ「現地時間午前 1 時前にメラニア夫人と自らの感染をツイッターで発表したトランプ大統領。この４時間ほ

ど前に」 

トランプ氏「ヒックス氏が陽性判明と今聞いた。私も検査を受けた」 

ナレ「最側近の大統領顧問ホープ・ヒックス氏の陽性を明らかにしていました。２年前にホワイトハウスの広報

部長を辞任したヒックス氏は今年２月、大統領顧問として再び起用されたいわば、トランプ氏のお気に入り、先

月２９日のトランプ氏の民主党バイデン候補との初対決となったオハイオ州の討論会や翌日行われたミネソタ

州での集会にも同行していました。」 

トランプ大統領（先月２９日）「マスクは持っている、必要な時につける。彼（バイデン氏）みたいにマスクは

しない、60 メートル離れた場所でも見たことがない大きなマスクをしている。」 

ナレ「これまでも新型コロナウィルスを軽視してきたトランプ大統領。」 

記者（3 月）「ウィルスがホワイトハウスに迫ってくる可能性は。」 

トランプ大統領（3 月）全く心配していない、我々はうまくやっている。」 

トランプ大統領（4 月）「消毒液はどうだ、一分で一撃、消毒液の注射でそんな事できないか。」" 

ナレ「初めて公の場にマスク姿で現れたのは 7 月のことでした、その後もマスク姿は殆ど見せず、各地を移動す

ると k も、支援者の前でもマスク無し、マイクの前に立つまでマスクを付け、少人数の会合を重ねるバイデン氏
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とは対照的です、トランプ氏の主治医は声明を発表。大統領もメラニア夫人も現時点では体調は良好で回復する

までホワイトハウスにとどまる予定だとしています。」 

"ニューヨーク市民 A「コロナの重大性を否定してきたトンラプ氏が感染したのは興味深い。今、彼はウィルスの

ことをどう思っているのかしら。」 

ニューヨーク市民 B「トランプ支持者が彼は間違っていると考える証拠になるように願っている。彼は絶対に間

違っている」" 

 VTR を受けて、スタジオと中継の間で以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"山本恵里伽「最新の情報と今後の影響についてワシントン支局から中継です、岩田さん。」 

岩田夏弥「はい、まず最新の情報ですけれども AP 通信は先程ホワイトハウス当局者の話としてトランプ大統領

に新型コロナウィルスの軽い症状が出ていると伝えました。また、復数のアメリカメディアはペンス副大統領夫

妻は検査の結果陰性だったと伝えました。万が一トランプ大統領が職務を続けられなくなった場合、ペンス氏が

代行するわけですけれども、この二人が揃って陽性という最悪の事態は避けられた形です、一方ポンペオ国務長

官は一時再考すると語っていた 4日からの日本を含むアジア歴訪について予定通り訪問する考えを明らかにしま

した。また、討論会に同席していたバイデン氏はツイッターにトランプ氏とメラニア夫人の迅速な回復をお祈り

していると投稿しました。一部メディアではバイデン氏も今日、検査を受けると伝えています、そしてニューヨ

ーク株式市場のダウ平均株価は 400 ドルを超える値下がりで取引が始まりましたが、現在は 200 ドル程度の下落

となっています。トランプ氏本人は今の所ツイッターに新しい投稿などは行っていません。今後症状がどうなる

のか、それによって選挙戦がどうなっていくのか、現時点で見通すのは難しいですが、国家のリーダーとして職

務に支障をきたさないよう感染を避ける努力をどれだけ真剣に行っていたのか、その責任感が問われるのは間違

いありません。」 

山本恵里伽「また最新情報が入り次第お伝えします。今日はスタジオに国際情報紙フォーサイト元編集長の堤伸

輔さんにお越しいただきましたよろしくお願いいたします。」 

堤伸輔「よろしくおねがいします。」" 

"山本恵里伽「まずはトランプ大統領、軽い症状が出ているということで、回復をね、まずは祈りたいですけれど

も大統領選への影響は。」 

堤伸輔「そうですね、これは大きいと思いますね。まぁ今月後半にある、大統領候補の二度目、三度目の討論会

がどうなるか分かりませんし、まぁ共和党としてはですね、もしトランプ大統領の症状が今は軽症ということで

すけれども重症化した時にどうするのか、そういうプランを考えておかなければいけない、例えば、ペンス副大

統領候補がかわりに大統領候補になるとかですね、究極的にはそういう選択もでてくるかもしれないので、今は

そういうことを一生懸命考えていると思うんですけれども、ただ一方で民主党はバイデンさんも高齢ですし、そ

ちらも心配な部分があると思うんですけれども、これで注目されるのが 10 月 7 日にですね副大統領候補同士の

討論会が予定されているんですけれども、まぁ普段ですと副大統領討論会というのはあまり注目されないんです

が、今回は元々そのハリスさんというひょっとして 4 年後にこの人が今度は民主党の大統領候補になるかも知れ

ないその意味で初の女性大統領という意味で、今回は元々注目度が高かったんですけれども、今度はペンスさん

のほうもひょっとしてそういうことで、あの大統領になる可能性というのがですね、でてくるかの牛柄があるの

で、その意味では副大統領候補の討論会が注目度が更に高まると思います。」" 
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 他のトピックを挟んだ後に山本キャスターの「ここでトランプ大統領の新型コロナ感染について新しい情報が

入ってきました。ワシントン支局から中継で伝えてもらいます、岩田さん。」とのコメントを受けて、中継の岩

田キャスターから「はい、トランプ氏の最新の状況ですけど、ニューヨーク・タイムズは復数の関係者の話とし

て風邪のような症状が出ていると話しました、その風邪のような症状というものが具体的にどういったものなの

かははっきりしていませんですけれどもホワイトハウスのメドウズ首席補佐官はつい先程、取材に応じまして、

大統領は気分にも問題なく職務を続けていると明らかにしました。また、ホワイトハウス内での感染が更に広が

っているのではないかと懸念されていましたけれども、アメリカメディアはペンス副大統領が検査の結果陰性だ

った他、クシュナー大統領顧問やイヴァンカ補佐官も陰性が確認されたと伝えられています、トランプ氏の風邪

のような症状がこのまま収まるのかそれとも悪化するのか予断を許さない状況が続くこととなります。」と伝え

られた。 

 その後、スポーツ報道をはさみさらに、山本キャスターの「新型コロナウィルスに感染したトランプ大統領の

症状について最新情報です。ワシントン支局の岩田さん。」とのコメントを受けて岩田キャスターから「はい、

トランプ氏の現在の状況につきまして、つい先程ホワイトハウスのメドウズ首席補佐官が記者団の取材に応じま

した。メドウズ氏によりますと、トランプ氏には新型コロナウィルスの軽い症状が出ているものの気分には問題

なく職務を続けているということです、またホワイトハウス内のでの感染が更に広がっているのではないかと懸

念されていましたけれども、メドウズ氏はホワイトハウスの主要なスタッフは検査を受け、陰性が確認されたと

いうことで大規模な観戦といった深刻な事態にはなっていないようです、アメリカメディアもペンス副大統領や

クシュナー大統領顧問やイヴァンカ補佐官が陰性だったというふうに伝えています、トランプ氏の症状がこのま

ま収まるのか、それとも悪化するのか予断を許さない状況が続くこととなります、以上中継でした。」とのこと

が伝えられた。 

 このトピックについて当てられた時間は 529 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・日本学術会議：結論→問題あり 

 山本キャスターの「続いては日本学術会議が推薦した 6 人の学者を菅総理が任命しなかった問題です、6 人が

共通するのは安倍総理の政策に批判的な発言をしていたということ、任命されなかった学者の一人は私たちの取

材に独裁への道となる、と危機感をあらわにしました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が

取り上げられた。 

"山本恵里伽「今回 6 名の先生方が任命拒否を受けましたけれども、それについてどう受け止めていらっしゃい

ますか。」 

小澤隆一（東京慈恵会医科大学教授）「はい、とてもですね、重大な問題として受け止めています。」 

ナレ「憲法学を専門とする小澤隆一教授、日本学術会議が新たな会員の候補として推薦しましたが、菅総理によ

って任命が見送られた一人です。小澤教授は安倍政権化の 2015 年、安保法制の違憲性を国会で指摘していまし

た。」 

小澤隆一（東京慈恵会医科大学教授、2015 年）「歯止めのない集団的自衛権行使に繋がりかねず、憲法 9 条に反

するものである、と考えます。」 

山本恵里伽「こうした、ことが今回の決定に関係している可能性というのは。」 
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小澤隆一「国会の場で述べたことがですね、今回のことにつながっているのだとすればですね、まさしくそれは

私の学問研究活動に対する侵害だ、というふうに受け止めています。時の政府の顔色をうかがうよな、そういう

メンバーしかですね、学術会議の中に選ばれなくなる、そういう危険な動きとしてみることができる。」" 

"ナレ「日本学術会議は政府から独立した立場で政策の提言などを行う機関です。菅総理は学術会議が推薦した

105 人の内 6 人を任命しませんでした。6 人に共通するのは安保法制やいわゆる共謀罪など、世論を二分した政

策に反対を表明したということ。いずれも菅総理が官房長官時代、安倍政権でのことでした。政府は任命しなか

った理由を明らかにしていません。今日開かれた学術会議の総会、ノーベル物理学賞を受賞した、梶田会長は菅

総理にこう求めました。」 

梶田隆章（日本学術会議会長）「任命されなかった理由を教えていただきたい、任命されていない方を任命して

いただきたい、の二点です。」 

ナレ「学術会議は政府に対し、任命されなかった理由を明らかにするとともに、6 人の任命を改めて求める要望

書を提出することを決めました。総理大臣が任命する形式に変わったのは 1985 年のこと、その 1 年前、国会で

はある懸念が指摘されていました。」 

吉川春子（共産党参院議員、1983 年 11 月 24 日参院文教委）「政府の意のままに動く学術会議にしようとする悪

く言えば御用機関化しようとするなにものでもないという風に思うわけです。」 

ナレ「この、懸念に対して当時の大臣は。」 

丹羽兵助（国務大臣、1983 年 11 月 24 日参院文教委）「学会の方から推薦をしていただいたものは拒否はしない、」 

ナレ「当時、中曽根総理も」 

中曽根康弘（首相、1983 年 5 月 12 日）「政府が行うのは形式的任命に過ぎません、学問の自由独立はあくまで

保障される。」" 

"ナレ「加藤官房長官は当時の国会答弁を認識しているとしましたが、6 人を改めて任命するか問われると、」、 

加藤勝信（官房長官）「政府として判断をさせていただいた、この判断を変えるということはないということで、

あります。」" 

"ナレ「任命されなかった学者たちは今回の事態に危機感を感じています。」 

岡田正典（早稲田大学教授）「思いつきでやるようなことにイエスイエス、と、こういうアレですね、提言や法

解釈しか、聞きたい意見しか聞かないよ、とこうなってしまうことが今後の日本にとって大変大きな禍根を残す

ことになるんじゃないかと思います。」 

小澤隆一（東京慈恵会医科大学教授）「時の政府がですね、自分たちの方針や政策にとってですね、都合の悪い

意見を述べるものを排除するということになれば、これはまさしく独裁への道ということになる。」" 

"ナレ「菅総理は。」 

記者「学術会議の 6 人を任命除外した理由は何でしょうか、会見などで説明する考えはないのでしょうか。」 

菅総理「法に基づいて適切に対応した結果です。」 

ナレ「与党内からも丁寧な説明を求める声が上がっています。」" 

 VTR を受けて、スタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"山本恵里伽「今回菅総理は任命を見送ったわけですけれども、これは一体どういう意味があるんでしょうか。」 

堤伸輔「そうですね、この学術会議というのはまぁ行政機関なんですけれども、政府からは独立性を保って、ま
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ぁ国民の役に立つ、例えば災害時の対応ですとか、そういうテーマについて低減をするための組織なんですよね、

そのためにはここに参加する学者の方々がやはり自由な議論ができなければならない、その前提にはここの学者

が自由な研究を普段からしていることが必要なわけですけれども、こういう形で 6 人の任命が拒否されることに

なるとですね、自分たちの普段からの研究や発言がなにか問題があるのではないか、それによってまぁ実際に不

利益を被るかもしれない、あるいは今の政権から自分たちは目をつけられるのかも知れない、そういう萎縮効果

を今回の方々だけではなくて広く学会全体に実は及ぼしてしまうかも知れない。そういう意味合いがあると思い

ます。」" 

"山本恵里伽「今回、学術会議は 105 人の候補者を推薦したわけですが、菅総理はそのうちこちらの 6 人の方を

任命見送るという形になりました。いずれも過去に安保関連法であったり、共謀罪であるとか、こういうところ

に批判的な提言や立場を取られた方々なんですね。ただ、これまで学術会議が推薦した方の任命画に送られたこ

とというのはなかったわけです。この件、どう見ていますか。」 

堤伸輔「そうですね、菅総理がですね、どの程度今回の任命しなかったということをですね、重大なことと認識

していたのか、まぁ安倍政権のときからこの学術会議の任命について色んなことを政府は調べていたわけですけ

れども、まぁあの過去の経緯からすると任命するという形式的なことは総理の所轄なんですけれども、拒否する

権利は法律的にないわけですよね、そこを十分認識していれば、仮に今回こういう案が下から上がっていったと

してもですね普通だったら、いやこれは学問の自由に抵触する場合によっては憲法に抵触するかも知れないだか

らできない、というのが総理の役割だと思いますけれども、総理自身がそのことをどの程度認識していたのか、

むしろ菅さん自身が官房長官時代にまぁ官僚の人事についてですね、非常に強いグリップを持って主体的に人事

をしていたというふうに言われているわけですけれども、そういういわば普通の国家公務員の人事と同じように

総理の権限で任命あるいは任命しないということを思っていたとしたらですね、それはかなり重大な勘違いをし

たんだと思うんですね。」" 

"山本恵里伽「そしてこの 10 月からこの日本学術会議の新たな会長になりました、梶田さんがですね、学問の自

由、学術会議の中立性にかかわることだ、というふうに仰っていて非常に危機感がにじみ出ている、と思うんで

すが、まぁこういった判断、どういった影響が、どんな懸念があると思われますか。」 

堤伸輔「そうですね、まぁ自由な議論や自由な研究ができにくくなるわけですけれども、これあの学問の世界だ

けでなくて例えばですけれども民間企業でも政府の方針に沿わなければですね、ひょっとして不利益を被ること

があるかもしれない、そういうこういういわば萎縮感を世の中に広げてしまう、つまりなんか例えば民間企業や

個人と政府の意見が違った場合にどちらが正しいかを判断するのは法律なわけですよね、で今回どう考えても立

法時とその後の改正を見てもですね、日本学術会議法というのが総理の拒否を認めていない、にもかかわらず政

権がそういうふうな解釈をしたということで法律が実質的に反故にされてしまうとですね世の中全体のことも

法律に則って判断されないのではないか、で、それにもし更にたてつこうとするとこの政権から目をつけられて

しまうのではないか、と、そういうことを植え付けてしまう、で、菅さんのブレーンだとされる竹中平蔵さんと

いう方がおられるんですけれども、まぁ食事をしたときにんですね菅さんにこういうアドバイスをしたそうで

す。『早いうちに成功を小さな成功でいいからやってそれを積み重ねてください”アーリー・スモール・サクセ

ス”ということだったんですけれども、これはですね、菅政権にとっては早々と大きな失敗をしてしまうことに

なりかねない。」" 
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"山本恵里伽「アーリー・ビッグ・フェイリャーと。」 

堤伸輔「アーリー・ビッグ・フェイリャーですね。要するに、菅さんの本質がどういうものなのか、今色んな携

帯電話料金の値下げとか色んなその国民の人気をまぁ招くような政策を次々とこう出してきているわけですけ

れども、それが菅さんの本質なのか、それともこういうある意味、強権的な学問の自由にも踏み込むような、踏

み込みすぎた人事権を振るうような人なのか、というところをですね、早めに国民に見せてしまってこれ政権に

とって決して得策ではないと思うんですけれども、あの今のところこれを撤回しないということでひょっとして

これが大きな失敗につながる第一歩かもしれないなということですね。」 

山本恵里伽「ここまで堤さんにお話を伺いました。ありがとうございました。」 

堤伸輔「ありがとうございました。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 826 秒だった。 

 昨日の報道ではこの日本学術会議の制度は 2004 年に改正されたとのことが伝えられており、2004 年にどうい

う改正が行われたかによって 1983 年の答弁が今でも妥当なものなのか、そうではないものなのか、ということ

が変わってくることであろう。 

しかし、今日の報道ではそのことは一切触れられずに 2004 年の改正などなかったかのように 1983 年での政

府答弁が取り上げられていた。こうした報道姿勢は放送法第四条一項二号「政治的に公平であること」、同三号

「報道は事実をまげないですること」、同四号「意見が対立している問題については、できるだけ多くの角度か

ら論点を明らかにすること」に照らして著しく問題があると言える。 

 

・河井夫妻事件：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「参院議員の河井案里被告が去年の参院選をめぐり地元議員らに現金を渡し買収した罪

に問われている裁判、現金を受け取った岡崎哲夫広島県議から案里被告から現金の入った封筒を渡された際、『二

階幹事長からです、と言われた、票の取りまとめの意図があったと思う』と証言しました。」とのことが伝えら

れた。 

このトピックについて当てられた時間は 27 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特に問題なし 

検証者所感 

・日本学術会議 

 スタジオでは堤氏が「アーリー・ビッグ・フェイリャーですね。要するに、菅さんの本質がどういうものなの

か、今色んな携帯電話料金の値下げとか色んなその国民の人気をまぁ招くような政策を次々とこう出してきてい

るわけですけれども、それが菅さんの本質なのか、それともこういうある意味、強権的な学問の自由にも踏み込

むような、踏み込みすぎた人事権を振るうような人なのか、というところをですね、早めに国民に見せてしまっ

てこれ政権にとって決して得策ではないと思うんですけれども、あの今のところこれを撤回しないということで
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ひょっとしてこれが大きな失敗につながる第一歩かもしれないなということですね。」とコメントしていたが、

果たして政権にとって得策ではない、というのは本当なのだろうか。 

 確かにメディアや一部知識人からは反発されることかも知れないが、そもそも学問の自由を掲げるのであれば

日本学術会議の在り方そのものを人事の面でも財政の面でも政府公権力から独立したものにすべき、と考える人

も出てくるのではなかろうか。 

 また、公金が注入されていてそれが聖域視されるというのであればそれは「既得権益」に他ならないものだが、

菅総理はこうした既得権を打倒すると明確に述べており、こうした既得権のために税負担をするのは嫌だ、とい

う国民が出てくれば、決して国民の支持を失う、ということはないだろうし、場合によってはこの学術会議問題

で菅総理が国民の支持を得るという展開だって十分に考えられるのではなかろうか。 

 

・河井夫妻事件 

 今回、県議からの証言で「二階幹事長」という個人名が出てきた。 

 これまでの報道では安倍総理だとか菅官房長官という官邸の関与という線で伝えられてきたが、やはり幹事長

を中心とした執行部マターだったのではないだろうか。今後の報道がどのように変化するのか、それとも今回の

証言などなかったかのように相変わらず官邸マターとして報じ「二階隠し」を続けるのか、今後も注視している。 

 

 


